
КАКАЯ ПОГОДА ЖДЕТ МОСКВИЧЕЙ НА НОВЫЙ ГОД 

Группа военнослужащих — участников спе-
циальной военной операции 4 декабря побывала 
в редакции «МК». Помог в организации этого 
«десанта» департамент информации и массовых 
коммуникаций Минобороны РФ.

Военные, которые приехали в короткий от-
пуск с передовой, рассказали журналистам 
нашей газеты о том, чем живут их сослуживцы, 
как воюют, о чем мечтают. Очерки об участниках 
СВО можно будет прочитать в ближайших номе-
рах газеты. А пока коротко представим их.

Заместитель командира роты по военно-
политической работе, Герой России лейтенант 

Николай Пархоменко. Уроженец Оренбургской 
области. Ушел на СВО добровольцем. Решение 
принял не раздумывая. «Мама и папа долго от-
говаривали. Да и жена тоже. Но я не мог оста-
ваться в стороне, видя по телевидению, как 
гибнут мирные граждане: мужчины, женщины, 
старики», — рассказал Николай. 

Читайте 4-ю стр.
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НЕУТЕШИТЕЛЬНЫЕ 
ИТОГИ ГОДА СЕМЬИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай НОВИЧКОВ, 

депутат Государственной 
думы, доктор экономических 

наук, профессор
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

НЕ ВЕШАТЬ НОС, МЫ С МАРГАРИНОМ
«МК» выяснил, можно ли заменить дорогое сливочное масло 

на праздничном столе
Сливочное масло уве-

ренно шагает к средней 
стоимости 1500 рублей за 
килограмм: маленькая (180 
г) пачка самой-самой про-
стой фирмы обойдется в 170 
рублей в недорогом супер-
маркете, а масло чуть по-
лучше будет стоить уже 600 
рублей за 400-граммовую 
пачку. На пороге новогодних 
праздников на это обратили 
внимание даже те, кто в по-
вседневной жизни покупает 
его довольно редко. И дело 

не только в традиционных бу-
тербродах с красной икрой 
(которая тоже подорожала), 
но и о выпечке. Пока ФАС пы-
тается вмешаться в ценовую 
политику производителей и 
хоть слегка нормализовать 
цены, корреспонденты «МК» 
разобрались: в каких случа-
ях замена сливочного масла 
чем-то другим ради эконо-
мии разумна и оправдан-
на, а в каких лучше даже не 
пробовать. 

Читайте 5-ю стр.W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

М
АД

ИН
А 

ЧЕ
РЧ

ЕС
О

ВА

Военнослужащие — участники 
СВО посетили редакцию 

«Московского комсомольца»

ПЕНСИЯМ НЕ УГНАТЬСЯ 
ЗА ИНФЛЯЦИЕЙ

Пожилых россиян может ждать дополнительная 
индексация в 2025 году

Пенсионерам с 1 января проин-
дексируют пенсии на 7,3%, напомнил 
глава Комитета Госдумы по социаль-
ной политике Ярослав Нилов. Депутат 
уточнил, что, если инфляция по факту 
будет выше, правительство восполь-
зуется своим правом дополнительно 
доиндексировать размер выплат. За 

месяц до конца года инфляция оста-
ется куда более высокой — 8,8% и к 
31 декабря скорее вырастет, чем за-
тормозит. И этот факт вызывает вол-
нение пожилых россиян — будет ли 
дополнительная индексация для них, 
когда и на сколько? 

Читайте 2-ю стр.

КАТЮ ШПИЦУ ОТВЕРГ ПАРЕНЬ: 
«ЭТО БЫЛА ПРОПАСТЬ»
Звезды рассказали о несчастной любви

«ИЗ-ЗА ЛЕНТОЧКИ» В «МК»
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ПЕДОФИЛА ВЫЧИСЛИЛИ БЛАГОДАРЯ СОСЕДКЕ 
С ХОРОШИМ СЛУХОМ

Бдительная жительница 
одного из городов на вос-
токе Подмосковья на днях 
подслушала разговор двух 
девочек, которые обсуж-
дали извращенца, и обра-
тилась в полицию.

Как выяснил «МК», в 
июле 2021 года одна из 
подружек (тогда ей было 
7 лет) находилась вместе 
со своей мамой и отцом 
на даче. Ее отец подру-
жился с 29-летним сосе-
дом, у которого закупал 
металлолом на продажу. 

Накануне инцидента сосед 
взял сломанный велоси-
пед девочки, починил его, 
а потом позвал малышку 
прокатиться до лесного 
массива. Там он попытался 
надругаться над девочкой. 
Вернувшись домой, ребе-
нок ни о чем не рассказал 
родителям.

Все три года девочка 
держала случившееся в 
себе. В марте 2024 года ее 
мать умерла, а в сентябре 
из колонии освободился 
отец, отбывавший срок 

за воровство. Примеча-
тельно, что преступление 
он совершил с тем самым 
соседом по даче, который 
совершил насилие над его 
дочерью. 

Буквально на днях сосед-
ка семьи случайно услы-
шала, как девочка расска-
зывала о случившемся во 
дворе своим подружкам. 
Женщина тут же сообщи-
ла обо всем участковому. 
Возбуждено уголовное 
дело, подозреваемый пока 
не задержан.

АЛЕКСАНДРУ МИТТЕ НАЗНАЧИЛИ 
ЛЕЧЕБНУЮ ФИЗКУЛЬТУРУ 

ИЗ-ЗА ПРОБЛЕМ С ПЯТКОЙ
Ампутация стопы не гро-

зит режиссеру Александру 
Митте, который проходит 
лечение в одной из сто-
личных больниц. Врачи 
выписали 91-летнему сце-
наристу специальные пре-
параты, а также назначили 
лечебную физкультуру.

Как ранее сообщал «МК», 
классик советского и рос-
сийского кино, снявший 16 
картин, в прошлом году пе-
ренес инсульт, после чего 
у него начались ослож-
нения. По словам инфор-
мированного источника, 
из-за тяжелых диагнозов 
Александра Наумовича 
частично парализовало, 
появились проблемы с ре-
чью. Режиссер перестал 
разговаривать. А в ноябре 
врачи обнаружили злока-
чественное образование 
в почке. Вскоре после 
этого режиссер утратил 

возможность вставать с 
кровати. 

На днях врачи заметили 
развивающийся сухой не-
кроз на пятке у именитого 
пациента. По итогам конси-
лиума медики назначили 
препарат, который замед-
ляет процесс образования 
омертвевших тканей, и ле-
чебную физкультуру. Речи 
об ампутации не идет.

МАЛЕНЬКУЮ МЕДВЕДИЦУ СТАЛИ 
ПРИУЧАТЬ К ТВЕРДОЙ ПИЩЕ 

И ИГРУШКАМ

Малайская медведица 
в Московском зоопарке 
переехала в новый дом 
— неэкспозиционное по-
мещение своего вольера. 
Эта зона предназначена 
для отдыха животного и 
работы специалистов с 
детенышем. 

Как узнал «МК», новое 
помещение очень отли-
чается от детской игровой 
комнаты, где малышка 
провела первые недели 
после приезда в столи-
цу. Вольер значительно 
больше в размерах, там 
много пространства для 
игр и дальнейшего раз-
вития мишки. В комнате 
удалось создать боль-
шую ярусность — это дало 

медведице возможность 
активно практиковаться 
и улучшать свои навыки 
лазания. 

С новым жилищем пито-
мицу знакомили постепен-
но. Вначале приносили ее 
туда на несколько часов, 
затем постепенно увели-
чивали время. При первом 
заходе медведица про-
явила настороженность 
и внимательно изучила 
пространство. Быстро 
освоившись, она начала 
активно исследовать все, 
что было в помещении, и 
играть с игрушками, кото-
рые переехали вместе с 
ней из игровой комнаты. 

Специалисты обустрои-
ли в вольере конструкции 
для лазания. Чтобы под-
страховать малышку в 
процессе покорения но-
вых высот, пол застелили 
мягкими одеялами. 

Кстати, недавно медве-
дица начала есть фрукты 
и овощи кусочками. Осно-
ву ее рациона составля-
ют яблоко, груша, тыква 
и морковь. Сначала она 
ела их в виде каш и пюре, 
но по мере взросления ей 
стали предлагать более 
крупные кусочки овощей и 
фруктов, приготовленных 
на пару. Это необходимо, 
чтобы у малышки проис-
ходило правильное раз-
витие ротового аппарата 
и развивалось привыка-
ние к жеванию твердой 
пищи. 

МОСКВУ И ОБЛАСТЬ ОПУТАЮТ 
СЕТЬЮ НОВЫХ МЕТЕОСТАНЦИЙ

Более 54 миллионов 
рублей готовы потратить 
подмосковные власти на 
закупку нескольких десят-
ков метеостанций. Ком-
плекты должны будут соби-
рать метеоданные каждые 
10 минут и автоматически 
передавать информацию в 
головной компьютер.

Как стало известно 
«МК», тендер объявило 
Центральное управление 
по гидрометеорологии и 
мониторингу окружающей 
среды. Ведомство готово 

закупить 56 автоматиче-
ских метеостанций (АМС) 
и 5 дополнительных ком-
плектов к ним «для рас-
ширения наблюдательной 
сети в Московском регио-
не». Чтобы прогнозы си-
ноптиков стали полнее и 
точнее, метеостанции раз-
местят и в черте столицы, 
и в самых отдаленных му-
ниципалитетах области. 
Метеостанции снабжены 
не только датчиками тем-
пературы и влажности, 
но и датчиками скорости 

и направления ветра, ат-
мосферного давления 
и количества выпавших 
осадков. Согласно усло-
виям тендера АМС должны 
быть абсолютно новыми и 
иметь гарантию не менее 
10 лет. 

Необходимость в до-
полнительных комплектах 
метеостанций возникла 
тогда, когда метеорологи 
и сотрудники МЧС стол-
кнулись с участившимися 
локальными стихийными 
бедствиями. 

РЫБАК УТОНУЛ, ПЫТАЯСЬ ПОДСЕЧЬ ФОРЕЛЬ
Трагедией закончилась 

для 38-летнего мужчи-
ны платная рыбалка в 
Люберецком городском 
округе. Побежав подсечь 
клевавшую форель, он по-
скользнулся, упал в воду 
и утонул.

Как стало известно 
«МК», трагедия произошла 
утром 3 декабря в част-
ном рыбном хозяйстве. 

Мужчина, по профессии 
монтажник электрических 
подъемников, часто при-
езжал сюда с женой на ры-
балку. В этот раз супруги 
приехали 2 декабря около 
19.00, алкоголь они не упо-
требляли. Мужчина рас-
ставил вдоль берега пять 
удочек. За вечер и ночь су-
пруги сумели поймать пять 
форелей. Около 6.30 утра 

следующего дня мужчина-
рыбак отправился снова 
проверить удочки. А уже в 
7.15 к его супруге подошел 
другой рыбак и рассказал, 
что мужчина упал в воду и 
утонул. Сначала в темно-
те свидетель заметил на 
поверхности воды кусок 
красной куртки несчаст-
ного, а затем увидел и са-
мого погибшего, которого 

прибило к берегу. 
По мнению родствен-

ников, мужчина мог резко 
подбежать к зазвеневшей 
удочке, где клевала рыба, 
и поскользнуться на бере-
гу. Также он мог потерять 
равновесие, наклонив-
шись к удочке, чтобы под-
хватить форель. Кстати, 
одну из пяти удочек так и 
не нашли. 

ПОХИТИТЕЛИ КОРМИЛИ 
КОММЕРСАНТА В НАДЕЖДЕ 

ПОЛУЧИТЬ МИЛЛИОНЫ
Руководителя компа-

нии по укладке тротуар-
ной плитки похитили его 
партнеры по бизнесу. 
Коммерсанта три дня 
удерживали в доме, рас-
положенном в Волоколам-
ском городском округе, 
и вымогали 5 миллионов 
рублей. 

Как выяснил «МК», 5 ноя-
бря трое мелких коммер-
сантов (41, 43, 46 лет от 
роду, все уроженцы Арме-
нии), предварительно сго-
ворившись и распределив 
роли, подкараулили сво-
его земляка, который не 
выполнил условия по кон-
тракту в срок. Из-за этого 
предприниматели якобы 
лишились крупной сум-
мы денег. Запугав свою 
жертву, они нанесли ему 
побои, посадили в машину 
и вывезли в дом непода-
леку от деревни Глазово. 
В одной из комнат до 8 
ноября злоумышленники 
удерживали заложника, 
периодически избивая 
его. Пленнику выдавали 
пищу и воду. Мужчины 
вымогали 5 миллионов 
рублей — якобы сумму 
неустойки по контракту. 

Спустя три дня злодеи 
отпустили потерпевше-
го, чтобы тот смог собрать 
деньги. Оказавшись на 
воле, мужчина отправился 
в полицию. 

Сотрудники правоохра-
нительных органов уста-
новили местонахождение 
подозреваемых и опера-
тивно их задержали.

Как стало известно 
позже, трое мужчин за-
нимались строитель-
ством жилых и нежилых 
помещений. Один из них 
— 43-летний коммерсант, 
в 2009 году был судим по 
статье «Умышленное при-
чинение тяжкого вреда 
здоровью». Тогда он за-
щитил трех девушек от на-
сильников, избив одного 
из них до полусмерти. 

Как сообщила «МК» 
старший помощник руко-
водителя ГСУ СКР по Мо-
сковской области Ольга 
Врадий, коммерсантам 
предъявлены обвинения 
в похищении своего зна-
комого, совершенном 
группой лиц по предвари-
тельному сговору, а также 
вымогательстве у него де-
нежных средств. 

СОТРУДНИКОВ ФСО ХОТЯТ 
ПЕРЕОДЕТЬ В ПОНЧО

Изменить форму одежды 
сотрудников Федеральной 
службы охраны (ФСО) ре-
шили в ведомстве. В слу-
чае принятия документа 
униформа сотрудников 
ФСО будет больше похо-
дить на форму сотрудни-
ков Вооруженных сил Рос-
сийской Федерации.

Внести изменения пла-
нируется в Указ прези-
дента «О военной форме 
одежды, знаках различия 
военнослужащих и ведом-
ственных знаках отличия». 
Изменить планируется, 
главным образом, зим-
нюю форму одежды. В 
частности, планируется 
заменить фуражку зим-
нюю полевую камуфлиро-
ванной расцветки на уте-
пленную шапку, правда, 
тоже камуфлированной 
расцветки.

Также сотрудники спец-
службы станут носить бо-
тинки защитного цвета с 

высокими берцами (сей-
час можно исключительно 
черные), зимой — зимние 
ботинки черного цвета 
(сейчас — только полуса-
поги).

Кроме того, сотрудники 
ФСО больше не будут но-
сить шерстяное пальто с 
погонами. Зато в арсенале 
останутся куртки зимние 
(парки с мехом на капю-
шонах) и демисезонные 
(со стоячим воротником и 
капюшоном), и те и другие 
— с погонами. 

Еще гардероб плани-
руется пополнить плащ-
накидкой (пончо) камуф-
лированной расцветки. 
Отдельно в документе 
оговаривается, что раз-
нообразит форму одеж-
ды сотрудниц. Это, в 
частности, пончо, как и у 
сотрудников-мужчин, а 
также костюм ветроводо-
защитный полевой камуф-
лированной расцветки.

ВИДЕОРАСПИСКА НЕ ПОМОГЛА 
НЯНЕ-УБИЙЦЕ ИЗБЕЖАТЬ СУДА

Видеорасписка со страш-
ным обещанием: «В случае 
смерти ребенка претензий 
не имею» не спасла жи-
тельницу Кыргызстана от 
обвинения в убийстве по 
неосторожности. Малыш-
ка, оставленная ей на попе-
чение, умерла, и мигрантка 
предстала перед судом.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла 20 де-
кабря прошлого года в по-
селке Газопровод (Новая 
Москва). Женщина, мать 
двоих детей, обнаружила, 
что шестимесячная девоч-
ка не дышит. Это была не ее 
дочь — киргизка выполняла 
функции няни. Экспертиза 
показала, что взрослая жен-
щина случайно придавила 

малютку во сне.
У этой истории был дра-

матический подтекст. Род-
ная мать погибшей девочки 
через знакомых вышла на 
соотечественницу и по-
просила ее присматри-
вать за ребенком. У самой 
мамы были сложности с 
жильем и работой, кроме 
того, младенец родился 
с врожденным недугом, 
и врачи прогнозировали, 
что он не проживет и года. 
Потенциальная няня долго 
отказывалась, но в итоге 
согласилась ухаживать за 
новорожденной. На случай 
возможных ЧП киргизка за-
писала видеообращение — 
дескать, если дочь умрет, 
она не будет предъявлять 

претензий к помощнице. 
В роковую ночь мамы не 

было дома: она работала в 
магазине в ночную смену. 
Следователи возбудили 
уголовное дело по факту 
причинения смерти по нео-
сторожности. Мать девочки 
была категорически против 
привлечения подруги к уго-
ловной ответственности. 
Но в данном случае закон 
не стал обращать внимание 
на просьбы и договоренно-
сти женщин — ведь смерть 
малышки наступила имен-
но в результате неосторож-
ных действий няни, пусть 
и случайных. Щербинский 
суд приговорил ее к 6 ме-
сяцам лишения свободы 
условно.

telegram:@mk_srochno
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ТРОПА ВОЙНЫ 
«КОЛЛЕКТИВНОГО 

РЮТТЕ»
Свежее сообщение агентства Reuters: 

«Советники Дональда Трампа публично и в 
частных разговорах обсуждают предложения 
по окончанию конфликта на Украине, соглас-
но которым значительная часть территорий 
будет передана России на обозримое буду-
щее». Еще в сообщении ведущего западного 
СМИ говорится о намерении команды Трам-
па обеспечить «снятие с повестки вопроса о 
вступлении Украины в НАТО». Мы не знаем, во 
что в конечном итоге выльются эти добрые (с 
российской точки зрения) намерения новых 
людей в вашингтонских верхах. Но мы можем 
особо не сомневаться: новый генеральный 
секретарь НАТО, бывший премьер-министр 
Нидерландов Марк Рютте, сделает все, что от 
него зависит, для того, чтобы эти планы так и 
остались всего лишь планами. 

Абсолютный рекордсмен Нидерландов по 
длительности пребывания в должности главы 
правительства (четырнадцать лет — это непло-
хо даже по российским меркам) Марк Рютте 
заступил на пост генерального секретаря НАТО 
1 октября 2024 года, больше чем за месяц 
до американских президентских выборов. Но 
одной из причин того, что на роль главного 
гражданского функционера НАТО был назначен 
именно Рютте, являлась как раз возможность 
победы республиканского кандидата на вы-
борах в США. 

Читайте 2-ю стр.
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Слева направо: замруководителя 
АП РФ Максим Орешкин, министр 
экономического развития Максим 
Решетников, председатель ЦБ РФ 
Эльвира Набиуллина.

БАЛАНС 
ПРЕЗИДЕНТА 
ПУТИНА

На фоне Турции 
у России 

нет никаких 
проблем

Владимир Путин принял участие в 
бизнес-форуме «Россия зовет!», где рас-
сказал, что думает о высокой инфляции и 
еще более высокой ключевой ставке. По 
словам президента, власти знают о про-
блемах, которые возникли у бизнеса, но 

рассчитывают, что компании их преодо-
леют. «Важно достичь баланса, чтобы 
было и развитие экономики, и снижение 
инфляции до нужного показателя», — 
заявил он.

Читайте 2-ю стр.
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Трамп, как известно, че-
ловек очень упрямый, 
капризный, не склонный 
к дипломатическому по-

литесу и совершенно несистемный в 
плане устоявшихся основ американской 
внешней политики. Например, в отличие 
от всех его предшественников, начиная 
с Гарри Трумэна, при котором НАТО, 
собственно, и появился на свет, для 
Трампа Североатлантический альянс 
это не «священная корова», а механизм, 
обеспечивающий для США «плохую 
сделку». Мол, мы этих негодников за-
щищаем, а они нам в ответ 
недоплачивают! 

Достучаться до сознания будущего 
американского президента могут лишь 
те, кому он инстинктивно доверяет и к 
которым он заранее готов прислуши-
ваться. Один из таких людей Владимир 
Путин, другой — венгерский премьер-
министр Виктор Орбан. А еще в этот 
список, согласно западным источникам, 
входит и Марк Рютте, который, будучи у 
руля кабинета министров в Гааге, сумел 
наладить с Трампом конструктивные 
отношения во время его предыдущего 
пребывания в Белом доме. Мы долж-
ны признать очевидное: находясь в 
Москве, мы имеем лишь самое при-
близительное представление о заку-
лисной динамике внутри западных эше-
лонов власти в период их нынешнего 
переформатирования. 

Мы не можем объективно оцени-
вать объем и границы личного влияния 
того же Орбана и того же Рютте. Более 

правильная и честная методология — 
это не рассуждать о генсеке НАТО и 
премьере Венгрии как о личностях, а 
говорить о «коллективном Орбане» и 
«коллективном Рютте», о двух полити-
ческих полюсах, которые пытаются втя-
нуть Трампа в зону своего притяжения и 
идеологического доминирования. Вот, 
если совсем вкратце, позиция «коллек-
тивного Орбана». 

Министр иностранных дел Венгрии 
Петер Сийярто, 18 ноября: «Возмож-
ность применения Украиной выделен-
ного ей оружия стран НАТО по целям в 
глубине РФ — это невообразимо опас-
ное решение, невообразимо опасная 
идея, которая влечет за собой чрезвы-
чайно серьезный риск распространения 
войны».

«Коллективный Рютте» (или, как в 
данном случае, одновременно просто 
Рютте), 4 декабря: «Возможно, требуется 
отправка большего количества людей на 
фронт... Это все связано с необходимо-
стью изменения траектории конфликта. 
Мы должны делать все возможное для 
помощи Украине, увеличивать постав-
ки ПВО, особенно для энергетической 
инфраструктуры, но также наращивать 
поставки наступательных вооружений». 
Все это выглядит как копия позиций Бай-
дена, Стармера, Макрона и иже с ними. 
Задача-максимум для нового генсека 
НАТО — превратить Трампа в отноше-
нии конфликта на Украине в кальку его 
предшественника. Задача-минимум — 
отчаянно бороться за то, чтобы условия 
возможного компромисса по Украине 

были как можно менее благоприятными 
для России. 

Задача-максимум «коллективного 
Рютте», возможно (именно возможно, 
не более того), является невыполнимой: 
фактически продолжить линию Байде-
на означает для Трампа наступить на 
горло своей собственной песне, от-
казаться от ключевого пункта своей 
внешнеполитической программы. Но 
вот задача-минимум «коллективного 
Рютте» — это уже нечто более серьез-
ное. «Коллективный» генсек НАТО в этом 
плане будет включать себя многих ли-
деров ведущих стран Альянса и многие 
влиятельные силы в политической элите 
самих США. Но в конечном итоге все 
будет решать не Рютте, или даже не 
«коллективный Рютте». Судьба ком-
промиссного разрешения конфликта 
на Украине в руках Путина и Трампа, а 
также Российской армии. Против такого 
«аргумента», как положение дел «на 
земле», не попрешь. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

c 1-й стр.
Как сообщил ранее глава 
Соцфонда Сергей Чир-
ков, в следующем году 
на выплату страховых 

пенсий будет направлено 11 трлн ру-
блей, индексация коснется более 38 
млн человек, в итоге средний размер 
страховой пенсии по старости со-
ставит 24,1 тысячи рублей. Кроме 
того, социальные пенсии (3,5 млн по-
лучателей) будут увеличены с 1 апре-
ля в связи с ростом прожиточного 
минимума на 14,75%. 

Что касается официальной ин-
фляции от Росстата, по состоянию 
на 25 ноября она достигла 8,78%. По 
итогам года ЦБ прогнозирует 8–8,5%, 
а Центр макроэкономического ана-
лиза и краткосрочного прогнозиро-
вания (ЦМАКП) — 9,2–9,3%. Никаких 
признаков замедления нет, скорее 
наоборот. Соответственно, «вторую» 
индексацию можно считать свершив-
шимся фактом уже сейчас, тем более 
что средства на нее в бюджете пред-
усмотрены. Аналогичная ситуация 
сложилась в стране в 2022 году, когда 
из-за бурно растущих цен страховую 
пенсию индексировали два раза. 

Между тем инфляция инфляции 
рознь. Согласно последним данным 
Банка России, так называемая на-
блюдаемая (определяемая на основе 
соцпроса) достигла 15,3% в целом по 
стране. Эта цифра гораздо ближе к 
реальности, но и она грешит извест-
ной степенью натяжки и усреднен-
ности. Явно выше росстатовской и 
продовольственная инфляция — тот 
сегмент общей, что для пенсионе-
ров имеет первостепенное значение. 
Отдельная больная тема — цены на 

лекарства. По словам фармацевтов, 
препаратов в ценовой категории до 
50 рублей, которых еще год назад 
было достаточно много, сейчас почти 
не осталось в аптеках. Доля продук-
ции стоимостью свыше 1000 рублей 
превышает 36% всего продаваемого 
объема. Подорожание лекарств — как 
импортных, так и отечественных — 
приводит к тому, что пенсионеры на-
чинают экономить либо на еде, либо 
на здоровье. 

Сегодня покупательная способ-
ность этой категории граждан явно 

меньше, чем, например, в 2013 году. 
Тогда страховая пенсия по старости 
составляла в среднем 10 тысяч 600 
рублей при курсе доллара 30,3 рубля. 
Сегодня средняя выплата — это 23,2 
тысячи, при курсе 106,2. Получается, 
она эквивалентна $218, тогда как в 
2013-м — $349.  

«Думаю, до лета 2025 года прави-
тельство проведет дополнительную 
индексацию пенсий, чтобы компен-
сировать опережающий рост цен, — 
говорит директор Центра исследова-
ний социальной экономики Алексей 

Зубец. — Однако по-хорошему это 
надо делать по продовольственной, 
а не по общей инфляции, в которой 
учитываются цены на широкий спектр 
товаров и услуг — автомобили, им-
портную бытовую технику, турпоезд-
ки. Все это недоступно беднейшим 
слоям населения. Соцопросы по-
казывают, что покупательная спо-
собность российских пенсионеров, 
мягко говоря, не растет. Уровень их 
жизни проседает и по причине роста 
коммунальных тарифов, во многом 
обусловленном непрозрачностью 
самой сферы ЖКХ». 

Чтобы выбраться из этого пен-
сионного тупика, можно пойти двумя 
путями. Первый предполагает увели-
чение объема отчислений в Соцфонд 
со стороны компаний и физлиц, а для 
этого придется дополнительно повы-
сить налоги. Что в обозримой пер-
спективе маловероятно, рассуждает 
Зубец. Второй путь связан с разви-
тием системы накопительных пенсий, 
широко распространенной на Западе, 
в частности в США, где практически 
никто не живет на социальную, го-
сударственную пенсию. Нынешняя 
Программа долгосрочных сбере-
жений (ПДС) нацелена на решение 
именно этой задачи. Однако у ПДС 
нет механизма защиты от инфляции, 
это ее самое слабое место. Доверяя 
ей свои деньги, гражданин, по сути, 
соглашается с их «заморозкой» на 
15 лет, ставя под огромный вопрос 
конечную доходность. «Непонятно, 
что будет с экономикой через год, а 
тут речь идет о гигантском сроке», — 
говорит профессор.      

Игорь БОКОВ.

БАЛАНС 
ПРЕЗИДЕНТА 
ПУТИНА
c 1-й стр.

Уже начало дискуссии, которая 
по традиции предшествовала 
появлению Владимира Путина, 
свидетельствовало о том, что у 

бизнеса и власти накопилось много взаимных 
претензий. Модератор не стал тратить время 
на дежурные реверансы в сторону руковод-
ства ЦБ и с места в карьер объявил, что пред-
принимательское сообщество не разделяет 
оптимизма регулятора: «Цель по инфляции 
(а это, напомним, 4,5–5% в 2025 году) недо-
стижима без рецессии». И отнюдь не факт, 
что это лучший сценарий из имеющихся.

Однако Эльвиру Набиуллину не так-то лег-
ко было выбить из наезженной в ходе много-
численных выступлений колеи. «Если бизнес 
не верит в рост потенциала российской эконо-
мики, то экономисты ЦБ верят!» — парировала 
она, отметив, что жесткая кредитная политика 
не всегда приводит к рецессии. Отдача от 
инвестиций предыдущих годов, по мнению 
главы ЦБ, позволит обеспечить пусть более 
умеренный, но по-прежнему устойчивый рост. 
Тогда как при большой инфляции рост будет 
неустойчивым. «Это как высокий пульс — с 
ним можно бежать короткую дистанцию, но 
длинную бежать тяжело», — объяснила она. У 
властей, по словам Набиуллиной, нет запаса 
времени, чтобы ждать, пока инфляция рассо-
сется сама собой, поэтому регулятор «послал 
сигнал» о том, что ключевая ставка может еще 
подрасти (этот вопрос будет обсуждаться 20 
декабря). «Последнее время у нас появился 
новый проинфляционный фактор — валютный 
курс», — отметила глава ЦБ.

Модератор хотел было напомнить На-
биуллиной, что год назад она обещала ровно 
то же самое — инфляцию 4,5% уже к декабрю 
2024-го. Но решил переключиться на главу 
Минфина с вопросом, а не раздувают ли цены 
непомерно возросшие бюджетные расходы? 
Антон Силуанов сделал изумленное лицо и 
клятвенно заверил, что бюджет получился 
чрезвычайно жестким. Лишних трат в нем 
нет, борьба идет за каждый рубль. И если 
бюджет будет исполнен так, как это задумано, 
он окажется деинфляционным фактором, 
т.е. будет способствовать снижению цен. 
Впрочем, по размышлении зрелом лишние 
расходы все-таки нашлись: Силуанов дал 

понять, что помощь бизнесу через субси-
дирование ставок по кредитам нуждается в 
переосмыслении и оптимизации. «Поддержка 
ради поддержки — это неправильно!» — под-
черкнул он.

По словам главы Минэка Максима Решет-
никова, льготных кредитов по субсидирован-
ным ставкам (включая ипотечные) выдано уже 
на 17,5 трлн руб. Поэтому жесткая политика 
ЦБ создает проблемы не только для бизнеса, 
но и для государства. Решетников признал, 
что экономика уже демонстрирует признаки 
охлаждения — активно и повсеместно со-
кращаются инвестпрограммы. Дальнейшее 
ограничение доступности кредитов может 
повлиять уже на объемы производства и за-
нятость. «В этом случае есть риски того, что 
охлаждение экономики будет в масштабах, 
не совместимых с нашими целями», — заявил 
чиновник, намекнув, что Минэк может пере-
смотреть свой избыточно оптимистичный 
(+2,5%) в нынешней ситуации прогноз по росту 
ВВП в 2025 году. Ведь он составлялся еще до 
повышения ключевой ставки ЦБ.

Владимир Путин, который присоединился 
к дискуссии после обеда, прокомментировал 
все основные тезисы, обозначенные предста-
вителями финансово-экономического блока, 
и добавил свои собственные. Президент под-
твердил, что устойчивый долгосрочный эконо-
мический рост и низкая инфляция являются 
главной задачей властей. Пока инфляция 
«находится на достаточно высоком уровне», в 
том числе по сравнению с западными страна-
ми. Чтобы добиться позитивных результатов, 

необходимы скоординированные действия 
правительства и ЦБ. «Подчеркну: это не при-
зыв, не пожелание, а прямое руководство к 
действию», — заявил ВВП.

Развивая мысль Силуанова, Владимир 
Путин поручил «четче расставить приоритеты» 
в бюджетной поддержке бизнеса, а также 
высказался за то, чтобы компании в поис-
ках финансирования активнее выходили на 
фондовый рынок. «Меры поддержки должны 
стимулировать крупный бизнес к размещению 
своих акций», — подчеркнул президент. Утром 
его помощник Максим Орешкин выразился 
еще конкретнее, пригрозив, что непубличные 
структуры в принципе не смогут рассчиты-
вать на субсидии и льготные кредиты. Цель 
властей не мытьем так катанием к 2030 году 
увеличить капитализацию российского рынка 
IPO вдвое. 

По словам президента, Россия привет-
ствует «встречные потоки капитала» из дру-
жественных стран, но ставка делается именно 
на внутренние источники финансирования, 
включая средства граждан. Пока, судя по 
озвученной им статистике, запущенная в этом 
году программа долгосрочных сбережений 
не пользуется большой популярностью. По 
данным на конец ноября, в ней приняли уча-
стие 2,1 млн вкладчиков, которые принесли 
145 млрд руб. «Напомню, что здесь постав-
лена более амбициозная задача: в 2026 году 
сумма привлеченных средств должна превы-
сить 1% ВВП, то есть составить не менее 2,3 
трлн руб.! И дальше она должна неуклонно 
расти», — огласил ожидания Минфина ВВП. 

Он напомнил, что с 1 января будет запущена 
еще одна программа привлечения «длинного 
рубля» — долевое страхование жизни. Чтобы 
простимулировать активность граждан, опа-
сающихся расставаться с деньгами на дли-
тельный срок, власти намерены предложить 
вкладчикам «налоговые вычеты на внесенные 
суммы». «Соответствующие федеральные 
законы я прошу подготовить и принять в бли-
жайшее время», — распорядился Путин.

Когда началась сессия вопросов и отве-
тов, выяснилось, что не всех представителей 
бизнеса устроили разъяснения о способности 
предприятий развиваться в условиях высо-
кой ключевой ставки. Президент признал, 
что критиков у ЦБ много и реальный сектор 
экономики испытывает «определенные слож-
ности». «Но инвестиции в производственный 
сектор идут!» — продолжал настаивать он. По 
словам Путина, у высокой ключевой ставки 
есть не только минусы, но и плюсы — в част-
ности, опережающими рост цен темпами 
растут доходы по депозитам граждан. Од-
нако депозиты есть не у всех, и «нагрузка по 
инфляции непростым бременем» ложится 
на самые незащищенные слои населения. В 
общем, все сложно. Но правительство и ЦБ 
продолжают работать. Впрочем, когда выяс-
нилось, что вопрос про ставку задавал гость 
из Турции, Путин выдохнул с облегчением: «У 
вас какая инфляция? 80%? А, уже 50%? Ну, я 
вас поздравляю! Это большой прогресс!» И 
правда: на фоне Турции у России действи-
тельно нет никаких проблем.

Елена ЕГОРОВА.

Набиуллина рассчитала 
«тормозной путь» 
для инфляции
Рост ВВП России продолжится, недо-
ступность кредитования приведет к 
охлаждению экономики, а «тормоз-
ной путь» инфляции затянется на два 
ближайших года. Об этом руководи-
тели экономического блока говорили 
на площадке форума «Россия зовет!», 
который в этом году проходил в 15-й 
раз в Центре международной торгов-
ли (ЦМТ) в столице. 

Описывая ситуацию внутри России, глава 
ЦБ РФ Эльвира Набиуллина в ходе своего вы-
ступления на форуме активно использовала 
метафоры. Она подчеркнула, что регулятор 
вместе с правительством активно работает 
над тем, чтобы рост экономики был устойчивым 
и базировался на развитии ее потенциала. 
Инфляция же подобна температуре у больного 
человека или пульсу у бегуна на длинные дис-
танции: при ее наличии рост экономики может 
быть неустойчивым. «Это как высокий пульс у 
человека при беге на длинную дистанцию — 
короткую можно бежать с высоким пульсом, 
но на длинную дистанцию достаточно тяжело, 
— пояснила председатель Банка России. — 
Инфляция — это как высокая температура у 
человека и признак некоторых болезней». 

При этом нельзя ожидать, что инфляция 
рассосется сама собой, продолжила Наби-
уллина. Политика регулятора нацелена на за-
медление роста цен, однако «тормозной путь» 

этого процесса будет длинным, и движение к 
цели по инфляции Банка России (в 4%) займет 
«весь следующий год и даже прихватит 2026 
год». 

Мощным инструментом борьбы с инфля-
цией является ключевая ставка, продолжает 
верить глава ЦБ. Ее снижение сегодня вос-
приняли бы как капитуляцию перед ростом 
цен, уверена Набиуллина. В 2024 году с по-
мощью ключевой ставки удалось «предотвра-
тить вхождение экономики в инфляционную 
спираль». Использование этого инструмента 
продолжится. Глава регулятора не исключила 
возможности повышения ключевой ставки 
на ближайшем заседании Банка России 20 
декабря. Тем более теперь ЦБ будет оцени-
вать еще и новый проинфляционный фактор 
— валютный курс. «Да, у нас появился новый 
проинфляционный фактор, валютный курс, — 
отметила Набиуллина. — Рост цен остается 
высоким, но мы уже видим по оперативным 
данным, что происходит замедление кредита, в 
том числе в части корпоративных кредитов». В 
Банке России уверены, что ВВП страны растет 
и будет расти в следующем году. «Это резуль-
тат масштабных инвестиций последних трех 
лет в модернизацию экономики», — указала 
Набиуллина.

Связь между кредитом и бюджетом по-
пытался объяснить глава Минфина РФ Ан-
тон Силуанов. Он указал на то, что высокая 
ключевая ставка затратна для бюджета. Но 
правительство соглашается на использование 
этого инструмента, чтобы решить вопрос с 
инфляцией, потому что это в итоге снизит 
стоимость денег в экономике. «Мы прекрасно 

понимаем, что кредит и бюджет — это две 
составляющие части, которые делают деньги 
экономики, — подчеркнул министр финансов. 
— Здесь нужно быть предельно внимательным, 
аккуратным при формировании бюджета». 
В 2025 году дефицит бюджета составит 1% 
ВВП. В сложившихся условиях это «дорого 
стоит». «Мы идем на это (соглашаемся на 
высокую ключевую ставку ЦБ РФ. — «МК»), 
чтобы решить основную задачу, когда потом 
для всех стоимость денег будет снижаться 
— для бюджета это важно», — добавил Си-
луанов. Бюджет России в 2025 году оказался, 
с одной стороны, «чрезвычайно жестким», с 
другой — он соответствует национальным 
целям развития. В целом, по мнению главы 
Минфина, он «получился неплохой» и будет 
исполнен при любом курсе рубля. Финансовые 

власти вообще готовы к «любым изменениям» 
курса нацвалюты, потому что у России «есть 
резервы». 

В полемику с главами ЦБ и Минфина на фо-
руме вступил только министр экономического 
развития Максим Решетников. Он заявил, что 
дальнейшее снижение кредитования приведет 
к охлаждению экономики, что несовмести-
мо с целями правительства. А при слишком 
активном ограничении доступности кредита 
уменьшится не только объем инвестиций, но 
и уровень занятости. Важно предпринимать 
скоординированные действия правительства и 
ЦБ РФ для дальнейшего развития экономики, 
потенциал которой Минэкономразвития тра-
диционно оценивает выше, чем Банк России, 
отметил Решетников. 

Наталия ТРУШИНА.

ФОРУМ

СТРАСТИ ПО КЛЮЧЕВОЙ СТАВКЕ

Эльвира Набиуллина и Антон Силуанов были 
едины в стремлении побороть инфляцию.

ТРОПА ВОЙНЫ «КОЛЛЕКТИВНОГО РЮТТЕ»

Подготовила Ольга ГРЕКОВА
NON-STOP

Самые возрастные молодожены в мире связали себя узами брака в доме 
престарелых в Филадельфии. Марджори Фитерман 102 года, Берни Литтма-

ну — 100. Девять лет назад, после смерти их супругов, они почти одновременно посели-
лись на одном этаже в социальном учреждении и вскоре полюбили друг друга. Сразу же-
ниться не стали. Как шутят их родные, Марджори и Берни, видно, решили не спешить и 
проверить чувства. Но теперь испытание временем успешно пройдено и молодые супру-
ги еще счастливее, чем прежде.

КАДР

ЧП

СКАНДАЛ

ТАЙСКИЙ МОНАХ ПОГИБ В РЕЗУЛЬТАТЕ ОБРУШЕНИЯ СТАТУИ БУДДЫ

ДЕПУТАТА ИЗ АЧИНСКА НАКАЖУТ ЗА ОСКОРБЛЕНИЯ НА ВЕЧЕРИНКЕ

В одном из монастырей 
Таиланда 12-метровая 
статуя Будды упала на 
людей. Как сообщает из-
дание The Thaiger, 29 ноября 
монахи устанавливали 
статую в провинции Амнат-
чарен. Когда они начали 
снимать формы с бетонного 
основания, Будда обру-
шился. Шестеро монахов 
оказались под тяжелыми об-
ломками. Одного из них, 37-
летнего Патипана Удонлапа, 
спасти не удалось. Осталь-
ные получили ранения. 
Местные жители считают, 
что в трагедии виновна та-
инственная разрушительная 
сила. Сами монахи полага-
ют, что причиной инцидента 
мог стать сильный ветер. 
Настоятель монастыря Ви-
рачате Чинвангсо заявил о 
строительных просчетах.

В городе Ачинск Красно-
ярского края депутата 
районного совета при-
влекли к администра-
тивной ответственности 
за ночной дебош. Павел 
Переверзев, устроивший 
шумное застолье в своей 
квартире, ответит за нару-
шение общественного по-
рядка и нецензурную брань. 
Инцидент, случившийся 

ранним утром 30 ноября, 
получил широкий резонанс 
после того, как видеозапись 
конфликта появилась на 
YouTube-канале «Борьба 
с коррупцией». На кадрах 
народный избранник, не 
стесняясь в выражениях, 
пытается отстоять свое 
«право» на громкую музыку 
в пятом часу утра, ссылаясь 
на семейное торжество. Как 

сообщает «МК в Краснояр-
ске», поводом для раз-
бирательства стал вызов 
Росгвардии. К силовикам 
обратилась соседка депу-
тата Инна, проживающая с 
ребенком-инвалидом двумя 
этажами ниже. 53-летняя 
женщина пожаловалась на 
невозможность уснуть из-за 
грохочущей музыки. По 
итогам проверки право-
охранители составили на 
32-летнего парламента-
рия сразу два протокола. 
Первый — за нарушение 
тишины и покоя граж-
дан. Второй — за мелкое 
хулиганство. Переверзеву 
грозит штраф до тысячи 
рублей либо администра-
тивный арест на срок до 15 
суток. Кроме того, в произ-
водстве ачинской проку-
ратуры находятся четыре 
заявления об оскорблениях 
от участников конфликта. 
Решение по ним будет 
принято в установленном 
законом порядке.

Соответствующее поста-
новление подписал мэр 
столицы Сергей Собянин. 
Плюс к тому на 5,5% будут 
увеличены размеры единов-
ременных и ежемесячных 
социальных выплат льгот-
ным категориям москвичей. 

В их число входят, в част-
ности, семьи, воспитываю-
щие детей с инвалидностью 
или инвалидов с детства, 
многодетные и студенче-
ские семьи, дети и родители 
погибших военнослужащих, 
дети-сироты, инвалиды и 

участники Великой Отече-
ственной войны, участники 
обороны Москвы, труже-
ники тыла, долгожители в 
возрасте 100 лет и старше, 
юбиляры супружеской жиз-
ни. Индексация утверждена 
с января 2025 года.

составит минимальный размер пенсии 
с городской доплатой в Москве25 850 руб.

ЦИФРА

Место трагедии. С этого постамента в форме 
лотоса после установки упал Будда.
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Генсек НАТО Марк Рютте.
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Московская зима становится 
все больше похожей 
на «еврозиму»
Чем ближе к Новому году, тем с 
большим замиранием сердца мо-
сквичи прислушиваются к новостям 
с прогнозами погоды. Несомненно, 
всем бы хотелось идеальных для 
этого праздника условий: легкого 
морозца, беленького снежка на елях 
и кружащихся в небе снежинок. Но 
пока что зимняя сказка на дворе под 
вопросом. Так что на всякий случай 
готовимся создавать новогоднее на-
строение иными способами. О том, 
что ждет жителей средней полосы 
России в декабре и на Новый год, в 

прямом эфире пресс-центра «МК» 
поведал руководитель прогности-
ческого центра «Метео» Александр 
Шувалов.

Первый зимний месяц подкрался неза-
метно. Он перехватил эстафету у ноября и 
продолжился такой же осенней слякотной, 
хмурой погодой с температурой воздуха на 
4–5 градусов выше климатической нормы. По 
словам синоптика, характер погоды в дека-
бре в средней полосе России будет крайне 
неустойчивым, поэтому вполне возможно, что 
снега в новогоднюю ночь мы так и не увидим. 
(Хотя надежда умирает последней!) 

Хотя, например, вот завтра, в четверг, 5 
декабря, погода будет соответствовать ран-
ней зиме: -3…-5 градусов днем и до -9 по 
области в ночные часы. Вполне вероятно, что 
появится солнце, разорвав серые тучи. Од-
нако зима останется погостить всего на двое 

суток, так как в субботу с юго-запада начнет 
подниматься теплый атмосферный фронт, и 
столбик термометра вновь устремится вверх. 
При этом переход от холода к теплу пройдет 
через снегопад, который может продлиться 
до полутора суток. 

К концу воскресенья температура в Мо-
скве повысится до нуля. «Но хотя бы перед 
этим наготу полей прикроет снежок толщиной 
5–7 сантиметров, он пролежит 3–4 дня», — 
сообщил Александр Шувалов. 

Всю следующую неделю будет темпе-
ратура до +2…+3 градусов, а потом придет 
следующая волна холода. И такие скачки 
вероятны до конца декабря. 

Но, конечно же, людей прежде всего ин-
тересует погода в новогоднюю ночь. Однако 
синоптик подчеркнул, что вообще-то точные 
прогнозы строить рано — заглядывать даль-
ше, чем за десять дней, непрофессионально. 
Можно только предполагать.  

Итак, уже сейчас известно, что среднеме-
сячная температура в декабре в Москве будет 
превышать норму на 2–3 градуса. «Можно 
предположить, что теплые аномалии у нас 
будут держаться до конца месяца, преры-
ваясь на краткосрочные похолодания, — от-
метил эксперт, — и такой колеблющийся, 
мятущийся характер погоды не гарантирует 
нам, что к Новому году ляжет снег. Лично я 
опасаюсь этого больше всего, потому что 
Новый год без снега у нас уже был, но это 
оставляет тоскливые впечатления. Конечно, 
лучше, если бы елка стояла в снегу и была бы 
вся им обсыпана…»

В итоге с вероятностью 70% синоптик 
предсказал довольно теплую новогоднюю 
ночь — но не оттепельную, а с -1…-4 градусами 
мороза, без дождя и, скорее всего, со слабым 
снегом. Что, впрочем, не так уж и плохо!

Кстати, ученый не исключил, что после 
теплых декабря и января 2025 года февраль 
вполне может оказаться холодным и «при-
жмет нас морозами». Как он напомнил, в XXI 
веке чаще всего бывает холодно именно в 
феврале, а не в январе.   

Ну а если подводить климатические итоги 

уходящего года, то можно отметить, что в 
столичном регионе был всего лишь один хо-
лодный месяц, когда москвичам пришлось 
померзнуть, — это январь, чья среднеме-
сячная температура оказалась на 4 градуса 
ниже нормы. А начиная с февраля все время 
наблюдались положительные аномалии тем-
пературы. Да такие, что нынешняя осень стала 
самой теплой за всю историю метеонаблюде-
ний. Сентябрь так вообще был схож с летним 
месяцем, да и октябрь и ноябрь были, может 
быть, и неприятными по погоде, но тоже впол-
не теплыми. Их среднемесячная температура 
превышала норму на 2–2,5 градуса.

Говоря об отдаленных перспективах по-
годы, Александр Шувалов поведал, что вторая 
половина XXI века, скорее всего, принесет 
еще более зримые изменения в климате и 
сделает московский климат если и не схожим 
со средиземноморским, то он будет жар-
че и суше. Сейчас уже можно говорить, что 
столичная зима становится похожей на «ев-
розиму». А вот сама Западная Европа будет 
подмерзать…

В любом случае жители Центрального 
региона замечают, что зима «съеживается» 
по времени, зимний период становится все 
короче и короче, а летний, напротив, уве-
личивается. И эта тенденция в ближайшие 
20–30 лет сохранится. Причем в этом вопросе 
синоптик, как он объяснил, «не заглядывает 
так далеко вперед, а просто проявляет со-
лидарность с международным сообществом 
ученых-метеорологов, которые говорят о гло-
бальных изменениях климата».

При этом глобальные изменения климата 
предполагают не только постепенное и ровное 
повышение глобальной температуры, но и 
учащение и усиление скачков температуры, 
осадков, учащение стихийных бедствий… 
«Разбалансировка климатической системы 
приводит как раз к всплескам либо очень 
сильного тепла, либо к резкому похолоданию, 
то есть выливается в подобного рода экс-
тремальные подвижки в погоде», — объяснил 
метеоролог.  

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

По данным Росстата, в третьем квар-
тале нынешнего года численность 
неформально занятого населения в 
России увеличилась до 15,8 миллио-
на человек, что на 12% больше, чем 
год назад. Сегодня неформалы зани-
мают 21,3% от общей занятости — то 
есть практически каждый 5-й россия-
нин трудится «в тени». Это рекордный 
показатель как в абсолютных циф-
рах, так и по доле в общей структуре 
трудоспособного населения. 

Аналитики рынка труда теряются в до-
гадках: почему многие россияне предпо-
читают идти в неформалы, когда им открыты 
все «белые» дороги на рынке труда? И можно 
спокойно устраиваться в солидные компании, 
где стабильная (и растущая) зарплата, полный 
соцпакет, начисление пенсий и прочие гаран-
тии. При нынешнем дефиците рабочих рук (5 
открытых вакансий на одного безработного!) 
трудоустроиться можно в один день, и ты 
становишься полноправным членом обще-
ства — со всеми социальными правами. 

Но умом Россию не понять, и теневая 
занятость продолжает расти из года в год. 
В третьем квартале 2023-го наблюдалась та 
же самая картина. Численность неформально 
занятого населения по отношению к 2022 году 
тоже выросла — до 14,2 миллиона человек, 
что на тот момент составляло 19,1% от общей 
численности трудящихся.

Третий квартал берется за точку отсче-
та по той причине, что именно этот период 
(июль-август-сентябрь) дает самую большую 
прибавку неформалов. По той причине, что 
на селе идет битва за урожай, в сезонные 
рабочие нанимаются все, кто не имеет по-
стоянного дохода. 

В число неформально занятых входят 
самозанятые россияне, работающие у ин-
дивидуальных предпринимателей в малом 

бизнесе. Резкое увеличение численности 
этой категории трудового класса частично 
объясняется тем обстоятельством, что служ-
бы занятости на местах предлагают безра-
ботным оформлять статус самозанятого. В 
этом случае человек уже не считается без-
работным, однако его реальные доходы уже 
никого не интересуют. 

По мнению профессора Финансового уни-
верситета при Правительстве РФ Александра 
Сафонова, «эта динамика отражает попытку 
работодателя всеми правдами и неправдами 
сэкономить расходы на рабочей силе».

— Что означает неформальная за-
нятость для экономики?

— Смотря о какой экономике идет речь, 
— отвечает он. — Если имеем в виду рабо-
тодателя, то ему со всех сторон такое поло-
жение вещей выгодно. Чем меньше он несет 
ответственность за работника, в том числе по 
части выплат взносов в Социальный фонд, 
тем больше получает доход. В случае уволь-
нения своего сотрудника может не выплатить 
выходного пособия, что опять же выгодно 
работодателю.

— А для страны?
— Это проблема! Неформальная заня-

тость — благодатная почва для формирования 
бедности в стране. Такие работники не фор-
мируют страхового пенсионного стажа. А так 
как их доходы, как правило, не очень большие, 
что-то скопить за свой счет на старость они 
не в состоянии.

Так что неформально занятые — это 
прямые претенденты на получение соци-
альной пенсии. После завершения трудового 
стажа они будут находиться рядом с чертой 

бедности. Что приведет к дополнительной 
нагрузке на бюджет. 

— Можно ли рассматривать 15 мил-
лионов неформально занятых как резерв 
рынка труда?

— Резерв составляют безработные и 
потенциальная рабочая сила. Пока не полу-
чается поставить их в «рабочий строй».

— Что мешает? В России минималь-
ный процент безработных, люди сами ре-
шают проблемы с трудоустройством…

— Чтобы неформальная занятость у нас 
не росла, нужно сделать несколько шагов. В 
частности, использовать опыт зарубежных 
стран: законодательно закрепить, обозначить 
— что является трудовой занятостью. Это 

четкое определение режима труда человека 
и тарифов, действующих на производстве. В 
этом случае будут соблюдаться все трудовые 
отношения.

На мой взгляд, необходимо выравнять 
условия для занятых и самозанятых. Тогда 
у работодателя не будет искушения пере-
водить сотрудников в режим самозанятого. 
Важным аспектом в борьбе с теневой за-
нятостью является полный контроль за до-
ходами и расходами физических лиц. Такой 
формат приведет к уплате и НДФЛ, и стра-
ховых взносов. Не лишней мерой явилось 
бы жесткое ограничение сфер применения 
режима самозанятых.

Владимир ЧУПРИН.

Главу государства 
Юн Сок Ёля готовы обвинить 
в государственной измене
Обстановка в Сеуле нормализова-
лась после отмены военного положе-
ния, которое объявил лидер Южной 
Кореи Юн Сок Ёль на фоне внутри-
политического кризиса. Оппози-
ция начала процедуру импичмента 
президента.
Россиянка Мария рассказала о си-
туации в стране.

Мария живет в Сеуле. Девушка ведет блог 
о Южной Корее под псевдонимом Масуль. 
Россиянка рассказала о последних новостях 
в стране.

— Корейцы активно следят за поли-
тическими событиями в стране? Или есть 
те, кому все равно: будь что будет?

— В целом корейцы активно участвуют в 
политической жизни страны. Многие полночи 
не спали после заявлений президента. Кто-то 
отправился в среду утром на митинг возле 
здания Национального собрания. 

— Как в Корее комментируют введе-
ние военного положения президентом? 
Некоторые политологи считают, что Юн 
Сок Ёль сошел с ума. 

— Уточню, что вводилось именно чрезвы-
чайное военное положение. Многие блогеры 
и журналисты ошибочно распространяют 
информацию, когда говорят просто о военном 
положении, так как угрозы со стороны нет.

Юн Сок Ёль пошел на этот шаг из-за опа-
сения, что Народное собрание инициирует 
импичмент. Чтобы не дать сместить себя с по-
ста, нужно было ввести чрезвычайное военное 
положение. Рейтинг Юн Сок Ёля стремительно 
падает, и попытка демонстрации силы через 
введение чрезвычайного военного положения 
могла быть направлена на подавление про-
тестов и «восстановление порядка». Таким 
образом, он мог удержаться на посту на же-
лаемое количество времени.

Есть мнение, что он хотел повторить 
методы бывшего президента Чон Ду Хвана, 
которого считают военным диктатором. Еще 
ходят слухи, что Юн Сок Ёль принял такое 
решение под влиянием алкоголя. Точные при-
чины станут ясны позже.

— Юн Сок Ёль может еще добровольно 
сложить полномочия и покинуть страну?

— Он может сам подать в отставку, но 
вряд ли так поступит. Скорее всего, продол-
жит до последнего бороться за сохранение 
власти. Возможно, постарается обеспечить 
себе максимально безопасные условия на 
случай ухода. Но южнокорейская политика не 
прощает слабости, а его добровольный отъезд 
будет воспринят как признание вины. 

— Национальное собрание иниции-
ровало проект законопроекта об импич-
менте президента. Как будет проходить 
процесс?

— Голосование по этому вопросу пройдет 
через 6–7 дней. Скорее всего, будет запущен 
процесс об импичменте, который может прод-
литься несколько месяцев. Сейчас в отстав-
ку ушли все высокопоставленные секретари 
президента, включая секретаря президента, 
главу национальной безопасности и главу по-
литического комитета.

Инициировать импичмент может треть 
депутатов Национального собрания, но для его 
утверждения необходимо большинство голо-
сов. Для импичмента президента требования 
более строгие: инициативу должны поддержать 
более половины депутатов, а окончательное ре-
шение должны одобрить две трети голосов.

После утверждения импичмента дело 

передается в Конституционный суд. До вынесе-
ния решения полномочия президента временно 
приостанавливаются. Для импичмента суду 
необходимо минимум шесть голосов из девяти 
судей. Если импичмент утвержден, президент 
лишается права занимать государственные 
должности в течение пяти лет.

— Юн Сок Ёлю могут выдвинуть 
обвинения?

— По сообщению агентства Yonhap, 
южнокорейская оппозиционная демократи-
ческая партия «Тобуро» намерена обвинить 
президента и министра обороны Ким Ён Хёна 
в государственной измене за решение о вве-
дении военного положения. Еще Юн Сок Ёль 
может предстать перед судом по обвинениям 
в коррупции, нарушении Конституции и другим 
преступлениям. Его жену тоже могут привлечь 
к ответственности по схожим обвинениям.

— Кто будет управлять страной во вре-
мя переходного периода?

— Южная Корея — парламентско-
президентская республика с четко прописан-
ными механизмами передачи власти. 

Если президент покидает пост, управление 
государством временно переходит к премьер-
министру. Если премьер не может исполнять 
обязанности, власть передается следующему 
по старшинству чиновнику, например, главе 
министерства внутренних дел. Исполняющий 
обязанности президента руководит страной 
до проведения досрочных выборов, которые 
должны состояться в течение 60 дней. В этот 
период временное правительство сохраняет 
основные функции, но любые крупные реформы 
или стратегические изменения обычно откла-
дываются до избрания нового президента.

— Хаоса не будет?
— Национальное собрание остается актив-

ным органом власти, который может принимать 
решения для стабилизации ситуации. Напри-
мер, назначить исполняющего обязанности 
президента. Даже при отсутствии аппарата 
президента парламент даст четкие указания 
армии, полиции и другим структурам. Полный 
распад системы маловероятен, так как инсти-
туты власти остаются стабильными даже в 
условиях кризиса.

— Уже имеются кандидаты на пост 
президента?

— Среди наиболее вероятных кандидатов 
на пост президента называют депутата от Де-
мократической партии Ли Чжэ Мёна.

— Как проходят выборы в Южной 
Корее?

— Выборы в Южной Корее проходят каж-
дые 5 лет. Президент избирается прямым 

всенародным голосованием. Здесь особое 
внимание уделяется прозрачности выборов. 
Национальная избирательная комиссия (NEC) 
строго контролирует процесс, чтобы избежать 
фальсификаций.

— Почему народ проголосовал за Юн 
Сок Ёля, если после его избрания сразу 
начались массовые протесты? 

— На момент выборов в 2022 году корейцы 
испытывали разочарование в предыдущем 
правительстве и президенте Мун Чжэ Ине, кото-
рый представлял либеральную партию. Юн Сок 
Ёль, как кандидат от консервативной партии, 
представлял собой альтернативу. Юн активно 
использовал популярные лозунги, такие как 
борьба с коррупцией и защита традиционных 
ценностей, что помогло привлечь избирателей. 
Юн Сок Ёль победил с минимальным преиму-
ществом: разница составляла менее одного 
процента. Страна разделилась поровну. Зна-
чительная часть населения с самого начала не 
поддерживала его политику. Многие из тех, кто 
голосовал за Юна, могли разочароваться в нем 
уже после первых месяцев его правления из-за 
резких решений или неспособности выполнить 
обещания. Сейчас рейтинг его одобрения упал 
ниже некуда.

Мой муж — кореец, считает, что Юн побе-
дил благодаря поддержке пожилого поколения 
консервативных взглядов. Также его поддер-
жали те, кто разочаровался в предыдущих 
реформах и политике, особенно в фемини-
стических инициативах. 

— Митинги против главы государства 
продолжались больше года. Протесты 
проходили только в Сеуле или в других 
городах?

— Так как в Сеуле находится государствен-
ный аппарат власти, большинство митингов 
проходит в столице. Однако протесты прово-
дили и в других крупных городах. Например, 
сейчас в Пусане готовится крупный митинг.

— Какая сейчас обстановка в Сеуле?
— Заметно усиление полиции, однако 

крупные волнения маловероятны. Пока ситуа-
ция находится под контролем, самое страшное 
позади. Национальное собрание отменило 
введение ЧП, так что армия распущена по до-
мам. Исключая государственные аппараты все 
предприятия работают в обычном режиме. По 
словам моего мужа, который во вторник от-
правился на работу, на улицах все спокойно. 
Люди заняты своими делами, кафе и магазины 
функционируют в обычном режиме. В обще-
стве, похоже, больше надежд на импичмент, 
чем тревоги.

Ирина БОБРОВА.

Как известно, 2024 год был объявлен 
президентом Годом семьи. Данная мера в 
совокупности с целым комплексом инстру-
ментов поддержки рождаемости и семейных 
ценностей направлена на то, чтобы детей в 
наших семьях было больше, чтобы у них было 
счастливое детство. Однако, как показала 
практика, все намного сложнее и качествен-
ного роста деторождения в нашей стране пока 
не происходит. Попытаемся разобраться в 
причинах и следствиях.

Начнем со статистики. По состоянию на 
1 января 2024 года численность населения 
нашей страны сократилась за год (с 1 января 
2023 года) почти на 250 тысяч человек (без 
учета новых территорий). Это население 
среднего российского города и сопоставимо 
с численностью населения таких прекрасных 
регионов, как, например, Республика Алтай 
или Республика Калмыкия. Статистически у 
нас на один субъект федерации стало меньше, 
что, конечно, не может не беспокоить. Все 
это происходит на фоне миграционного при-
роста в нашей стране, без наличия которого 
ситуация была бы еще более ужасающей. 
Данных по итогам 2024 года пока нет, но что-то 
мне подсказывает, что радикальным образом 
ситуация не улучшится.

Что касается рождаемости, то в теку-
щем году она по-прежнему была невысокой. 
В статистике есть такой показатель — сум-
марный коэффициент рождаемости, который 
показывает, сколько детей рождается на одну 
женщину. Если коэффициент рождаемости 
меньше 2 детей, то мы самым наглядным об-
разом наблюдаем потенциальное сокращение 
населения. На фоне роста продолжительности 
жизни и миграционного прироста данный 
аспект может быть не очень заметным, но его 
присутствие так или иначе даст о себе знать 
через старение населения, рост расходов на 
пенсионное обеспечение и т.д. 

Статистика совершенно наглядно говорит 
нам о том, что по итогам 2023 года суммар-
ный коэффициент рождаемости в России в 
среднем составлял 1,41 ребенка на одну жен-
щину, что, конечно, не является катастрофой, 
но точно требует к себе особого внимания. 
При этом в 41 регионе коэффициент рождае-
мости был ниже общероссийского уровня. В 
половине субъектов РФ (без учета новых ре-
гионов) уровень рождаемости все еще выше 
общероссийского, но только в 2 регионах он 
превышает уровень простого воспроизвод-
ства — 2. Это Чечня и Тыва.

В 2023 году в России родилось 1,26 мил-
лиона детей. Много это или мало? Если срав-
нивать с предыдущими периодами новейшей 
истории, то выясняется, что в 2006 году на 
1000 населения было 10,4 рождения детей, в 
2013 году — 13,2 рождения, в 2023 году — 8,6 
рождения. Тенденция, что называется, налицо. 
Хочется добавить, что с 2015 года впервые в 
истории коэффициент рождаемости в сель-
ской местности стал ниже аналогичного по-
казателя в городах.

Сказать, что власти ничего не делают для 
роста рождаемости, конечно, нельзя. Иное 
дело, что системной, обоснованной и содер-
жательной политики в этом вопросе не наблю-
дается. Приведу несколько примеров…

Материнский (семейный) капитал в нашей 
стране появился в 2007 году. При этом изна-
чально он распространялся исключительно 
на второго ребенка. Только со временем его 
начали выплачивать на третьего и последую-
щего детей (почему нельзя так было сделать 
сразу?), а в 2020 году государство стало его 
выплачивать и на первого ребенка. Данная 
мера, безусловно, значимая и привлекатель-
ная. Но почему-то исполнительная власть 
категорически не хочет ее системно модер-
низировать для поддержки рождаемости. 
Почему нельзя пропорционально увеличить 
материнский капитал в регионах с коэффици-
ентом рождаемости ниже общероссийского? 
Очевидно, это помогло бы улучшить ситуа-
цию практически во всех регионах. И такие 
предложения звучали неоднократно и звучат 
постоянно. Или почему нельзя использовать 
материнский капитал на покупку семейного 
автомобиля? Такие предложения тоже были, 
но их почему-то тоже отвергло правительство. 
С введением цифрового рубля все махинации 
с материнским капиталом будут сведены к 
нулю. Почему же нам не использовать эффек-
тивные инструменты поддержки рождаемости 
более гибко и обоснованно, с ориентацией 
на результат?

Другой важнейший инструмент — семей-
ная ипотека. В последнее время на фоне роста 
ключевой ставки с данной мерой постоянно 
что-то происходит. Она вроде бы есть (но не 
для всех), а еще банки периодически рапорту-
ют об истощении лимитов на соответствующие 
банковские продукты. При этом, к счастью, все 
обязательства по льготной семейной ипотеке 
для регионов Дальнего Востока и Арктики 
сохраняются. И это, кстати, дает свои значи-
мые результаты. В целом ряде регионов этой 
части России прекратился отток населения, 
что мы видим в Республике Саха (Якутия) и 
Сахалинской области. Почему бы тогда льгот-
ную семейную ипотеку не распространить на 
все регионы с суммарным коэффициентом 
рождаемости ниже двойки?

Еще один важнейший инструмент — это 
ежемесячное пособие в связи с рождением и 
воспитанием ребенка малоимущим семьям. 
Сегодня эти выплаты составляют от 7,5 до 
15 тысяч рублей (в зависимости от дохода 
мамы), что, конечно, не может компенсиро-
вать никакие минимально значимые расходы. 
Здесь также возникает вопрос: а почему мы 
поддерживаем только малоимущие семьи? 
Неужели семьи со средним достатком не 
нуждаются в подобной поддержке? Прин-
цип адресности, который исповедуют наши 
социальные власти, часто выглядит чрезмер-
ным и даже контрпродуктивным. В данном 
случае он совершенно неуместен, потому что 
рост рождаемости могут обеспечить именно 
крепкие середняки. Им, как и малоимущим, 
тоже нужно помогать.

Или иной странный пример… Оказыва-
ется, во многих регионах России многодет-
ная семья (семья с тремя и более детьми) 
теряет статус многодетности при достижении 

старшими детьми совершеннолетия. То есть 
если в семье есть трое детей и старшему ис-
полнилось 18 лет, то данная семья вылетает 
из категории многодетных и теряет соответ-
ствующие льготы и меры поддержки. При этом 
часть регионов ввела принцип сохранения 
статуса многодетной по возрасту младшего 
ребенка, что, конечно, более справедливо. 
Предложения ввести данный правильный 
принцип на федеральном уровне также не 
возымели успеха. Федерация считает, что 
регионам виднее, что в данном случае, как 
мне кажется, совсем неуместно.

В ноябре текущего года Министерство 
труда и социальной защиты РФ вынесло на 
общественное обсуждение Стратегию дей-
ствий по реализации семейной и демографи-
ческой политики, поддержке многодетности в 
Российской Федерации до 2036 года, которая 
после обсуждения и утверждения станет обя-
зательной для исполнения всеми органами 
публичной власти. Что предлагается в данной 
стратегии?

Здесь, как говорится, все слова и буквы 
правильные, только они не всегда собраны в 
нужном порядке. Скажем, среди целей стра-
тегии определено «сохранение населения», а 
не создание условий для опережающего роста 
его численности. Кроме того, целями стра-
тегии является охрана, поддержка и защита 
семьи, а еще укрепление института семьи и 
брака как союза мужчины и женщины на осно-
ве традиционных семейных ценностей.

В целом с данной стратегией можно 
было бы и согласиться. Однако она, увы, не 
предлагает никаких кардинальных мер по 
обеспечению роста рождаемости в России, 
а ценность «семейноцентричности» пока во 
многом остается декларативной.

Надо разобраться в том, какие факторы 
влияют на принятие решения в семье о том, 
чтобы завести второго, третьего и после-
дующих детей. Этих факторов, собственно, 
всего три.

Первый — доходы родителей. Если у 
молодых людей или лиц среднего возраста 
будет стабильный и достаточный доход, то 
решения заводить больше детей будут при-
ниматься значительно быстрее и эффектив-
нее. Вы скажете, что данный аспект лежит вне 
пределов демографической политики. На что 
я отвечу, что вся социально-экономическая 
политика в стране суть демографическая по-
литика, поскольку нет более важной задачи, 
чем создание условий для рождения и вос-
питания детей. 

При этом, как я уже говорил, важно со-
хранить и расширить все имеющиеся меры 
материальной поддержки наших семей, на-
чиная с материнского капитала и заканчивая 
едиными пособиями. При этом от принципа 
адресности, конечно, во многом надо ухо-
дить, поддерживая все семьи с детьми вне 
зависимости от их имущественного стату-
са и достатка. Здесь хочется обозначить как 
минимум еще две значимые меры, которые 
пока не нашли поддержки у исполнительной 
власти, но были неоднократно предложены 
к реализации.

Первая — это справедливый (или безу-
словный) базовый доход всем семьям с детьми 
(включая неполные) с выплатой ежемесячно 
порядка 10 тысяч рублей на каждого ребенка 
до 18 лет. На данные цели потребуется привле-
чение дополнительных бюджетных средств, 
что в нынешних условиях вполне решаемо. 
Если данные выплаты производить целевым 
образом цифровыми рублями, то расходы по 
данным выплатам можно легко ограничить 
продуктами питания, товарами для детей или 
услугами семейного досуга. 

Вторая мера — это зачисление на счет 
детям по факту их рождения с перспективой 
выплаты накопленных средств (с процентами) 
по достижении ребенком 18-летнего возраста. 
О сумме подобных выплат можно поговорить, 
но красивой метафорой выглядит наимено-
вание данной меры как «детский миллион». 
Преимущество данного подхода состоит в 
том, что деньги не будут потрачены сразу, а 
создадут подушку безопасности для ребенка 
в будущем. 

С проблемой достатка неразрывно связан 
второй фактор — жилищный вопрос, который 
не решен у многих семей в России. Мне кате-
горически непонятно, почему нельзя ввести 
в России льготную ипотеку для всех семей с 
детьми с плавающим льготным процентом, 
обнуляемым при становлении семьи много-
детной. Или почему мы не предлагаем семьям 
с детьми самый широкий спектр возможно-
стей по использованию социального жилья, 
предлагаемого внаем? 

Наконец, третий фактор, который объе-
диняет два обозначенных выше. Это вопрос 
формирования системной уверенности в за-
втрашнем дне. В ХХ веке Россия возрожда-
лась и после лихолетья Гражданской войны, 
и после катастрофических потерь в Великой 
Отечественной. В обоих случаях возрож-
дение сопровождалось деторождением и 
демографическим ростом. Современный 
этап исторического развития России тоже 
сопряжен с испытаниями и трудностями, но 
данный этап неминуемо приведет к выходу 
на новый качественный уровень развития, что 
уже наблюдается и в экономике, и в науке, и в 
технологиях. Фактор роста и развития должен 
проявиться и в социальных аспектах, в том 
числе в вопросе принятия решений в семьях 
о рождении детей.

Здесь роль государства, безусловно, 
колоссальна. Речь идет не только о решении 
экономических и жилищных вопросов, но и 
о формировании позитивного социального 
климата и создании условий для укрепления 
здорового общества. Вопросы культуры, ме-
диа, социальных моделей поведения должны 
дополняться формированием общей уверен-
ности у граждан в том, что никакой ребенок 
в России никогда не останется без государ-
ственной поддержки и общество всегда о 
нем позаботится.

В завершение хочу отметить, что 2025 год 
объявлен Президентом России Годом Великой 
Победы, а также Годом мира и единства в 
борьбе с нацизмом. Самое время продолжить 
работу над поддержкой семьи и детства.

НЕУТЕШИТЕЛЬНЫЕ ИТОГИ 
ГОДА СЕМЬИ

Что нам нужно сделать для роста рождаемости

РАБОТА

ЗА БУГРОМ

Николай НОВИЧКОВ, 
депутат Государственной думы, 
доктор экономических наук, профессор
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Книжное сообщество России за 
последние пять лет столкнулось 
с «турбулентными» явлениями 
и новыми вызовами, поэтому 
требуется определить приори-
тетные направления развития. 
К такому мнению пришли участ-
ники 11-го съезда Российского 
книжного союза, который про-
шел 4 декабря в Доме Пашкова 
в Москве. Корреспондент «МК» 
выслушала доводы книгоизда-
телей и книгочеев.

В работе Съезда приняли пред-
ставители Администрации Прези-
дента, сенаторы, депутаты Госдумы, 
а также чиновники профильных мини-
стерств и ведомств. Участники обсуди-
ли механизмы продвижения книги, ее 
социальную значимость в культурном 
и общественном пространстве, а также 
в воспитании молодежи.

Выступающие подчеркивали необ-
ходимость сохранения ведущей роли 
литературы и русского языка, укре-
пления культурно-образовательного 
пространства, а также новые возмож-
ности для книжной отрасли в условиях 
цифровых технологий.

Как отметил в своем выступле-
нии президент Российского книжно-
го союза Сергей Степашин, «люди, 
читающие книги, всегда будут выше 
тех, кто смотрит телевизор», потому 
в современном мире к книгопечата-
нию надо относиться серьезно. Он 
выразил благодарность писателям и 

издателям, которые проявили актив-
ность и готовность к изменениям в 
условиях сложной ситуации: «Наши 
писатели, наши издатели проявили 
себя на настоящем уровне и активно 
учатся».

Президент книжного союза под-
черкнул, что необходимо поддержи-
вать детскую литературу, отметив, что 
«детский писатель — это наиболее 
сложная профессия».

Говоря о состоянии книжной ин-
дустрии, он указал на проблемы: рост 
себестоимости книг и пиратство, ко-
торые затрудняют развитие рынка. 
Важная задача союза — содействие 
реализации распоряжения Президента 
России по комплектованию школьных 
библиотек. В заключение Степашин 
призвал к дальнейшему развитию 
инфраструктуры чтения и поддержке 
традиционных книжных магазинов.

Советник Президента РФ Елена 
Ямпольская отметила важность раз-
вития сети детских библиотек, подчер-
кнув, что это единственное место, где 
можно формировать любовь к чтению 
у детей. Она также подчеркнула не-
обходимость поддержки родителей в 
создании домашних библиотек: «Да-
вайте вместе подумаем, как помочь 
родителям, бабушкам и дедушкам на-
полнить свои домашние библиотеки 
добрыми и умными, качественными 
детскими книгами».

Ямпольская выразила уверен-
ность в том, что «все, что связано с 
детьми, не может становиться пред-
метом спекуляции», и призвала к 
прозрачной экспертизе детской 
литературы.

Многие спикеры отметили суще-
ствующие проблемы в области би-
блиотек и детской литературы. Они 
подчеркнули важность модернизации 
библиотечного пространства, чтобы 
сделать его более привлекательным 
для молодого поколения. Обсуждались 
вопросы недостатка финансирования, 
необходимость обновления книжных 
фондов, поддержки авторов детской 
литературы. Съезд завершился из-
бранием руководящих и контрольных 
органов РКС.

Ольга ФЕДОРОВА.

К какой войне готовится страна и с какой 
державой, ясно, думается, без подсказок. Да, 
все верно. «Путин угрожает Европе: Германия 
планирует «бункерный ответ», сообщает заго-
ловок в популярном немецком таблоиде Bild. 
По данным того же источника, Федеральное 
ведомство гражданской защиты и помощи 
при катастрофах (аналог российского МЧС) 
совместно с властями немецких земель ра-
ботает над программой создания убежищ для 
гражданского населения Германии.

Новое здесь, впрочем, не такое уж хорошо 
забытое старое. Во времена «холодной войны» 
в стране — и это только в Западной Герма-
нии, без учета ГДР, — было около двух тысяч 
«общественных» убежищ. Из них до настоящего 
времени дожили всего 579, вмещающих ме-
нее полумиллиона человек. Для справки: все 
население Германии — более 84 миллионов. 
Да и из сохранившихся бункеров ни один не 
годится для полноценного использования по 
назначению, все требуют реконструкции.

Спасайся кто может

Это следствие решения, принятого пра-
вительством в 2007 году: в связи окончанием 
противостояния между Востоком и Западом 
и ликвидацией, как тогда казалось, угрозы 
третьей мировой войны система убежищ была 
признана анахронизмом. Начался поэтапный 
демонтаж бункеров. Причем не только тех, 
что были предназначены для гражданского 
населения.

В числе прочих убежищ был закрыт и 
правительственный противоатомный бункер 
в долине реки Ар (земля Рейнланд-Пфальц). 
Там теперь музей и архивный центр. «Зву-
чит пронзительный сигнал тревоги, мигают 
красные огни, и 25-тонные бетонные ворота 
катятся справа налево — закрыто!» — делится 
впечатлениями журналист немецкого телеви-
дения. Пока посетители доходят до «сердца» 
бункерного комплекса — помещений, куда в 
час «Ч» должен был переместиться канцлер 
Федеративной Республики, — за их спинами 
закрывается не менее восьми таких ворот 
наивысшего уровня защиты.

Предназначением бункера, расположен-
ного в горном массиве на глубине 110 метров, 
была защита «конституционных органов Фе-
деративной Республики» в случае ядерной 
войны. Рядом с подземными апартаментами 
главы правительства страны помещения, где 
должны были разместиться федеральный пре-
зидент со своей канцелярией и представители 
законодательной ветви власти.

Правительственных «бункеров Судного 
дня», подобных этому, в Германии больше не 
существует. А в этом с 2007 года идут демон-
тажные работы, для посетителей открыта лишь 
небольшая часть комплекса. Но судя по тому, 
что известно о «самом секретном объекте в 
истории Федеративной Республики», как его 
называет пресса, пользоваться им по прямому 
назначению вполне еще можно. 

Да, наверное, не так удобно будет от-
сюда руководить страной, как раньше, но, 
во-первых, когда и если начнется ядерная 
война, будет не до комфорта — быть бы живу; 
а во-вторых, восстановить начинку комплекса 
намного быстрее, проще и несравнимо де-
шевле, нежели пробивать в горной породе 
туннели для нового бункера. Как говорится, 
были бы кости — мясо нарастет. Кроме того, 
на этом бункере свет клином не сошелся: что-
то подсказывает, что в случае чего укромное 
местечко для первых лиц государства най-
дется — не там, так где-нибудь еще.

Решить проблему защиты всего населения 

намного сложнее. По словам Ральфа Тиз-
лера, руководителя немецкого «катастро-
фического» ведомства, на это потребуется 
как минимум одно поколение. План, который 
стал достоянием прессы, является, по сути, 
паллиативом. Планируется, к примеру, «со-
ставить перечень всех доступных зданий и 
частных домов, которые могли бы обеспечить 
защиту в случае ракетного удара (например, 
городские администрации, станции метро, 
офисные здания)».

Кроме того, власти будут призывать 
граждан оборудовать убежища у себя дома. 
Возможные варианты включают перестройку 
соответствующим образом подвалов, гара-
жей и самих домов. Наконец, предполага-
ется создать специальное приложение для 
смартфона, которое позволит пользователю 
отыскать ближайшее к нему убежище (при 
условии, понятно, что на тот момент будет 
действовать мобильная связь).

В общем, по большому счету спасайся 
кто может. К тому же все предусмотренные 
черновиком разрабатываемого плана вари-
анты спасения — ну, как минимум абсолютное 
их большинство — предполагают защиту от 
ударов конвенциональным, обычным оружи-
ем. На ядерную войну они совершенно не рас-
считаны. А между тем сказать, что спрос на 
противоатомные убежища среди населения 
существует, значит ничего не сказать. Спрос 
уже, похоже, ажиотажный.

«Нас буквально осаждают», — жалуется 

Хайке Холлундер, директор музея в бывшем 
правительственном бункере. И в подтверж-
дение приводит конкретный пример: мать-
одиночка обратилась к администрации ком-
плекса с просьбой предоставить места для 
себя и своего ребенка в случае «нападения 
русских».

Впрочем, Германия в плане готовности 
гражданской обороны к третьей мировой мало 
чем выделяется на общемировом фоне. Ис-
ключения здесь разве что Швейцария и Фин-
ляндия. В последней насчитывается 50 500 
убежищ, рассчитанных на 4,8 миллиона чело-
век, то есть способных вместить 85 процентов 
населения (всего в Финляндии сегодня про-
живает 5,6 миллиона). А, скажем, в столице 
страны Хельсинки количество мест в убежищах 
на 34 процента превышает число горожан.

Министерство внутренних дел Финляндии 
в минувшем году провело инвентаризацию 
имеющихся в стране бомбоубежищ и при-
шло к следующим выводам: «Гражданские 
убежища Финляндии в основном находятся 
в хорошем состоянии, хотя есть некоторая 
потребность в обслуживании и ремонте... Из 
убежищ гражданской обороны, рассмотренных 
в исследовании, 91 процент соответствовал 
критериям защиты от воздействия обычного 
оружия и 83 процента — защиты от газовой и 
радиационной опасности».

Но в Швейцарии еще круче: здесь насчи-
тывается более 360 тысяч бункеров, которые 
могут вместить всех жителей альпийской 

страны — почти девять мил-
лионов человек. И еще оста-

нется место для примерно 
миллиона гостей страны. По 

отношению мест в убежищах 
к населению таковыми обеспе-

чены 114 процентов жителей — 
швейцарцы абсолютные мировые 

рекордсмены. Причем бункеры, как 
правило, обеспечивают противора-

диационную защиту, ибо строились 
они (и продолжают строиться) именно 

на случай ядерной войны.
«Каждому гражданину и гражданке долж-

но быть предоставлено место в бомбоубежище 
в достаточной близости от места проживания», 
гласит соответствующий закон страны, при-
нятый в 1978 году. Согласно швейцарскому 
законодательству, каждое строящееся зда-
ние должно иметь противоатомное убежи-
ще. Массовое их строительство, достигшее 
пика в 1970-е годы, велось под лозунгом 
«Нейтралитет не является гарантией против 
радиоактивности».

Помимо городских и сельских убежищ 
имеется достаточно много бункеров, которые 
находятся за пределами населенных пун-
ктов. Самым, пожалуй, известным является 
огромный комплекс, расположенный внутри 
горы Зонненберг (кантон Люцерн). На момент 
постройки в 1976 году он был самым большим 
гражданским противоатомным убежищем 
в мире.

Исключения подтверждают правило: 
большинство прочих держав не так трепет-
но относятся к жизни и безопасности своих 
граждан. Кто-то из-за бедности, кто-то по 
причине прекраснодушия и беспечности, кто-
то в силу укоренившегося представления о 
подданных как о расходном материале: бабы, 
мол, еще нарожают.

Но нет худа без добра: недостаток госу-
дарственной заботы в этой сфере открывает 
широкий простор для бизнеса. Мир охватил 
настоящий бум строительства приватных убе-
жищ. Один из наиболее ярких примеров — 
сверхсекретный комплекс, который, по сведе-
ниям американской прессы, возводит для себя 
на Гавайях, на острове Кауаи, глава компании 
Meta (признана в России экстремистской ор-
ганизацией и запрещена) мультимиллиардер 
Марк Цукерберг.

«Согласно планировочной документации, 
объект, известный как «ранчо Koolau», будет 
включать подземное убежище площадью 5000 
квадратных футов, иметь собственные источ-
ники энергии и продовольствия, а вместе с 
ценами на землю его стоимость превысит 270 
миллионов долларов», — пишет еженедельник 
The Wired. Проект настолько масштабный и 
настолько секретный, что немалая часть на-
селения острова связана подпиской о нераз-
глашении. Тем не менее все на острове знают, 
что хозяин «ранчо Koolau» Марк Цукерберг.

Русская защита

Не обошла бункерная мода и нашу страну. 
Открыв Интернет, можно сходу обнаружить как 
минимум десяток российских компаний, пред-
лагающих соответствующие услуги.

«Максимальная безопасность, — рекла-
мирует свою продукцию, «сверхзащищенный 
частный бункер», одна из таких фирм. — 7 
степеней защиты от воздействия агрессивной 
среды (огонь, дым, радиация, вирусы, ударная 
волна и пр.). Способен выдержать ядерный 
взрыв на близком расстоянии. Невозможно 
проникнуть снаружи.

Автономные климатическая и вентиляцион-
ная системы. Регенерация воздуха. Автономная 
энергетическая установка. Система выработки 
и очистки воды. Система мониторинга окружаю-
щей среды. Инженерные системы способны 
обеспечить 25 лет комфортной жизни... Сдача 
готового объекта через 45 дней после подпи-
сания контракта».

В общем, если верить рекламе, все как 
в лучших бункерах Швейцарии. Ну, с той раз-
ницей, что в Швейцарии доступ к подобным 
«ноевым ковчегам» есть у каждого жителя 
страны, а у нас лишь у «тварей», обладающих 
достаточным количеством денежных средств. 
Сколько стоит «ковчег», на сайте, правда, не 
сообщается. Цена, по-видимому, как говорят 
в таких случаях, договорная.

Но есть и варианты с твердым прейскуран-
том. Скажем, обнаруженный в ассортименте 
одной компании «проект «эконом» — «компакт-
ное убежище с размерами 4х2х2м, вмещающее 
в себя 3 спальных места» и предусматривающее 
наличие электропитания, вентиляции, бака с за-
пасом воды, умывальника, биотуалета, генера-
тора, гидроизоляции и утепления» — обойдется 
с учетом стоимости монтажных работ и обору-
дования в 3 миллиона 832 тысячи рублей.

Цена по нынешним меркам отнюдь не 
астрономическая. Но о том, чтобы пережить 
в таком убежище «ядерный взрыв на близ-
ком расстоянии», а затем счастливо пере-
ждать «ядерную зиму», нечего и мечтать. 
Хотя фирма, справедливости ради, и не дает 
ложных надежд. Такое укрытие «защитит вас 
от минометных снарядов, пожаров, природ-
ных катаклизмов и техногенных катастроф», 
сообщает фирма о своем детище. И пред-
лагает «построить бомбоубежище на вашем 
участке за 21 день в Москве и Московской 
области».

Один из главных аргументов: «Рыночная 
стоимость недвижимости растет ежегодно... 
Ваш дом с бункером станет фаворитом для 
будущего покупателя». Довод, что и говорить, 
сильный. Но, как говорил незабвенный великий 
комбинатор, «это не Рио-де-Жанейро». В смыс-
ле не Швейцария и даже не Финляндия.

Хотя кое в чем и мы можем утереть нос 
загранице. Если верить слухам об убежищах, 
призванных сохранить для страны ее лучших 
людей — тех, кто руководит нами, и тех, кто по-
могает им в этом нелегком деле, — то равных 
русским нет. Судя по этим слухам, супербун-
керы, позволяющие первым и вторым лицам 
комфортно пережить апокалипсис, имеются 
чуть ли не во всех уголках России: в Москве 
и Подмосковье («Бункер-1», «Раменки-43»), 
в Свердловской области (бункер «Грот»), в 
Башкирии (комплекс под горой Ямантау), на 
Алтае, на Валдае, в Сочи...

Не верить этим слухам вроде бы оснований 

нет. Странно и нелогично было бы, если бы по-
добных «ковчегов» не существовало, если бы 
капитаны нашего корабля полагались бы в таком 
важном деле, как личная безопасность, на утлые 
шлюпки и авось. По крайней мере до сих пор за 
нашими капитанами такого не водилось. Одна-
ко подтвердить или, не дай бог, опровергнуть 
молву, представить прямые, неопровержимые 
доказательства существования таких объектов 
нет никакой возможности.

Но есть косвенные свидетельства. И од-
ним из свидетелей является ваш покорный 
слуга, которого нелегкая судьба журналиста 
некоторое время назад — не будем уточ-
нять, какое именно, — занесла на комбинат 
«Эталон», входящий в систему Федерально-
го агентства по государственным резервам. 
Причем занесла она его туда, надо заметить, 
первым из нашего брата. Гордиться тут особо 
нечем, но факт есть факт.

...Несколько минут неспешного спуска — 
и клеть подъемного механизма замирает на 
нулевой отметке. До земной поверхности 125 
метров. «Приехали», — буднично констатирует 
сопровождающий, хотя моменту, пожалуй, со-
ответствовало бы нечто более торжественное 
— все-таки нога представителя прессы впервые 
ступила в подземную кладовую Росрезерва. 
Полвека назад горная выработка в Тульской 
области, где когда-то добывался гипс, была 
приспособлена для хранения стратегических 
запасов страны.

Вход в «закрома родины», расположенный 
в чистом поле, укрыт от любопытных глаз высо-
ким бетонным забором с колючей проволокой, 
охраняемым стрелками. Это первая линия обо-
роны. Последняя — пост охраны под землей. 
Плюс сигнализация на каждом шагу. Словом, 
все по-военному. Собственно, и создавался 
«Эталон» с расчетом на возможную войну, при-
чем на войну атомную.

Огромное подземное убежище, снабжен-
ное автономным источником питания и неисчис-
лимыми запасами продуктов питания, могло бы 
укрыть от последствий ядерной атаки население 
небольшого города. Подобно подводной лодке 
хранилище разбито на отсеки, которые отде-
лены друг от друга массивными герметичными 
дверями. Если в один из штреков хлынет вода 
или проникнет радиация, остальные сохранят 
жизнеспособность.

Что же касается внутренностей «подлодки», 
то представьте себе пещеру-камеру шириной 
10 метров, высотой 11 и длиной немногим ме-
нее километра. Посредине уходящий вдаль 
на сколько хватает глаз гигантский штабель 
из мешков с сахарным песком. В соседней 
камере необозримые ряды ящиков с мясными 
и рыбными консервами. В третьей — крупа... 
Таких камер на комбинате «Эталон» несколько 
десятков. В каждой отдельный вид провиан-
та: комбинат специализируется на хранении 
продовольствия.

Зимой и летом в пещерах плюс 8–10 
градусов: каменные стены подземелья сами 
поддерживают температурный режим. А вот с 
влажностью приходится бороться. Специаль-
ные установки денно и нощно осушают воздух, 
вентиляторы гоняют его по камерам, не давая 
застаиваться. Мощные насосы всегда наготове 
на случай внезапного прорыва воды...

При всей своей грандиозности «Эталон» 
лишь небольшая часть гигантского «архипе-
лага» Росрезерва, многочисленные «острова»-
комбинаты которого, неприметные для посто-
ронних, разбросаны по всей территории страны. 
Большинство их, правда, расположены на по-
верхности, но и подземелий тоже немало.

К чему весь этот рассказ? Мораль проста: 
если уж у нас так тщательно оберегают «страте-
гическую» тушенку, то просто захватывает дух от 
мысли о том, какие масштабы и формы имеют 
«ковчеги» для тех, кто вырабатывает саму стра-
тегию. Короче говоря, если кто-то тревожился 
по этому поводу, то может выдохнуть: в любом 
случае не останемся без руля и ветрил. Но пока, 
увы, это единственная утешительная новость 
на тему глобальной безопасности.

Кирилл ИВАНОВ.
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КАРАУЛ ОБЩЕСТВО

Словом года, по версии Государственного института рус-
ского языка имени А.С.Пушкина, является слово «Пушкин». 
Каким будет слово десятилетия, пока можно лишь гадать. 
Но, пожалуй, не такие уж плохие шансы у слова «бункер». 
Причем не только в российском, но и в мировом масштабе. 
Вот одна из последних новостей на эту тему: в Германии 
разрабатывается национальный план по созданию бунке-
ров на случай войны.

С КОМФОРТОМ Как страна 
и мир готовятся 
к ядерной войне

Вход в бывший  немецкий  правительственный  противоатомный  
бункер (земля Рей нланд-Пфальц, рай он Арвай лер).

Подземное 
хранилище 

Росрезерва.

Интерьер частного бункера в версии 
«комфорт», предлагаемого  одной  

из россий ских специализированных 
компаний.
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Наступила календарная зима. Российская 
армия за осень 2024 года освободила 88 
населенных пунктов в Донецкой и Луган-
ской народных республиках, Запорож-
ской, Курской и Харьковской областях и 
продолжает движение. Большой вклад в 
разгром ВСУ вносят минометные подраз-
деления. В гостях у минометчиков, воюю-
щих на Южно-Донецком направлении в 
составе группировки «Восток», побывал 
корреспондент «МК». 

Бойцы этой группировки за последние три 
месяца освободили 13 населенных пунктов: Ле-
вадное в Запорожской области, Пречистовку, 
Водяное, Угледар, Золотую Ниву, Доброволье, 
Новоукраинку, Шахтерское, Ясную Поляну, Макси-
мовку, Ровнополь, Макаровку, Раздольное в ДНР. 
Недавно остановили попытку контрнаступления 
подразделений ВСУ.

Получив данные от операторов наших бес-
пилотников, минометчики прицельным огнем 
поразили группу мотопехоты украинских войск, 
пытавшуюся пойти в наступление на позиции 
российских штурмовиков. 

«В течение нескольких часов наш расчет 
240-мм самоходного миномета «Тюльпан» не-
прерывно накрывал огнем подразделения не-
приятеля. В результате боя противник не смог 
воспользоваться эффектом неожиданности и 

потерял наступательную инициативу, рассеявшись 
в лесном массиве», — рассказал старший офицер 
минометной батареи с позывным «Селенга».

В результате слаженных действий артиллерии 
и штурмовых подразделений в этом бою противник 
потерял до 50 военнослужащих, семь автомобилей 
и три боевые бронированные машины.

Офицер рассказал о нюансах и специфике 
работы расчета «Тюльпана».

«Разгрузка боеприпасов производится силами 
расчета. Сортируем мины по характеру целей», — 
заметил специалист.

По его словам, сейчас минометчики в основ-
ном используют мины большой дальности.

«Работаем этими видами мин, так как сейчас 
фронт у нас смещается, чтобы нам подальше до-
стать. Поражаем взводные опорные пункты про-
тивника, огневые точки и хорошо укрепленные, бе-
тонированные блиндажи», — отметил командир.

Он разъяснил алгоритм действий миномет-
ного расчета «Тюльпана»: «Получаю задачу на по-
ражение какой-то цели. Либо мост, либо хорошо 
укрепленные сооружения противника. После того 
как я доложил, что готов к выезду, получаю коорди-
наты цели, уезжаю, ну и выполняем задачу».

«Селенга» отметил, что минометчикам не 
обойтись сейчас без «глаз» в небе: «птичка» под-
летает, передает координаты, командир произво-
дит расчеты, дает установку наводчику, тот наводит 
и докладывает, производим стрельбу».

По его словам, «Тюльпан» — весьма серьез-
ное оружие. Пробивает 2–3 слоя бетона, железа, 
дерева. Плюс, квалифицируется по разным видам 
снарядов. 

«Можем поджечь, задымить, просто уни-
чтожить. Все зависит от характера цели. Напри-
мер, если это глубокий блиндаж, мы можем его 
зажечь, выкурив противника наружу. После всех 
уничтожить», — заключил командир.

Дмитрий КОРНЕВ.

БЕТОНОБОЙНЫЙ 
«ТЮЛЬПАН»
Минометчики группировки 
«Восток» рассказали 
об уничтоженных целях
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Вспоминая о бое, за кото-
рый он получил Звезду Ге-
роя, лейтенант говорит, что в 
тот момент думал не о себе, 

а о родных. Противник наступал большими 
силами, его надо было во что бы то ни стало 
сдержать. «После того как мы израсходовали 
боекомплект, решил вызвать огонь артилле-
рии на себя. Пришлось это сделать целых 
восемь раз. В итоге противник понес суще-
ственные потери и отступил. Мыслей в тот 
момент в голове, конечно, было много. Если 
меня не будет, что будет с родителями?»

О том, что ему присвоено звание Героя, 
узнал через месяц после того боя от коман-
дира. «Очень долго не мог в это поверить. 
Не мог осознать. Я же просто делал работу 
— защищал нашу Родину… Радость ощутил 
намного позже...».

Начальник штаба батальона капитан 
Андрей Широков. Выпускник Новосибир-
ского высшего военного командного училища 
находится «за ленточкой» с марта 2022 года. 
Защищать интересы Родины офицер отпра-
вился по собственному желанию. Основное 
направление — Запорожское. Именно здесь 
летом 2023 года ВСУ начали свое контрна-
ступление. Подчиненные Широкова в те дни 
доказали, что хваленая натовская бронетех-
ника горит за милую душу. 

Грамотно организовав оборону и под-
готовив позиции, Широков вместе со сво-
им подразделением уничтожил более двух 
десятков единиц бронетехники ВСУ. Офи-
цер одним из первых успешно применил по 

вражеской бронетехнике модернизирован-
ную противотанковую управляемую ракету 
с дистанционным управлением.

Широков трижды удостоен самой ува-
жаемой награды на фронте — орденом Муже-
ства. Первый орден заслужил уже в 26 лет.

Заместитель командира полка по 
военно-политической работе майор Ви-
талий Трухачев. Свой главный бой штур-
мовое подразделение Виталия Трухачева 
приняло в Херсонской области. Предстояло 
освободить один из населенных пунктов. 
Группа под командованием Трухачева совер-
шила неожиданный для противника бросок 
по бетонному руслу оросительного канала. 
Были захвачены несколько опорных пунктов 
противника. Штурмовики вышли во фланг 
обороняющихся вэсэушников. Были взяты 
в плен иностранные наемники. 

После этого бой продолжался еще бо-
лее десяти часов. Все это время противник 
пытался вернуть утраченные позиции. У него 
ничего не вышло. Виталий с подчиненными 
удержали оборону до подхода основных сил 
и вышли из боя без потерь.

Врач-ординатор медицинского ба-
тальона капитан медицинской службы 
Екатерина Николаева. Работает в госпита-
ле в приграничном районе, куда поступают 
раненые из зоны СВО. Не раз ей приходилось 
работать сутками, чтобы оказать неотложную 
помощь пациентам. Вернула в строй несколь-
ко сотен бойцов. Награждена медалью «За 
спасение погибавших».

Сергей ВАЛЬЧЕНКО

«ИЗ-ЗА ЛЕНТОЧКИ» В «МК»
c 1-й стр.
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ЧИТАЕМ, ЧИТАЛИ И ЧИТАТЬ БУДЕМ
В Москве прошел 
11-й съезд 
Российского 
книжного союза
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С каждым годом свидетелей, а тем бо-
лее участников Великой Отечественной 
войны — все меньше. Тем ценнее для нас 
те герои легендарных событий, кто оста-
ется в строю. Ровно сто лет исполнилось 
сегодня почетному гражданину города 
Москвы, генерал-майору Ивану Андрееви-
чу Слухаю — председателю Московского 
комитета ветеранов войны. Он не только 
один из немногих ныне живущих бойцов 
народного ополчения, но и его историк, 
хранитель подлинной памяти о суровой 
осени 1941-го и обороне Москвы. 

Биография, как и боевой путь Ивана Ан-
дреевича — не московская, но «всесоюзная»: а 
кто тогда жил и воевал иначе? Детство: Башки-
рия — Оренбургская область. Боевой путь: от 

Сталинграда на запад через Днепр, Днестр и 
Дунай. Четыре «Красных звезды», два боевых 
«Красных знамени», «Отечественная война» 
первой степени. «Три державы покорил», вер-
нулся с победой — и с новыми силами, кото-
рых хватило на целый век жизни (и, даст бог, 
и дальше). 

Всегда, с детства Иван Андреевич человек 
долга, знающий слово «надо» и не стесняю-
щийся его. Комсомолец — еще до войны — 
после школы-семилетки идет учить малышей 
в начальной школе: потому что надо, больше 
некому. В войну — тут уж и подавно, что гово-
рить: куда Родина зовет, туда и иди. Но и после 
войны — все долгие десятилетия! — он человек 
службы, долга. 

В последние почти полвека главной 

задачей, службой Ивана Андреевича стала 
история, память о подвиге народа, государства, 
армии в Великой Отечественной войне. «От 
солдата до генерала» — название 18-томной 
серии воспоминаний участников войны, из-
данной Московским комитетом ветеранов 
войны совместно с Академией исторических 
наук — это одновременно и краткая служебная 
биография самого юбиляра. 

Сам же генерал Слухай — автор вышед-
шей в свет в 2013 году книги о московском 
народном ополчении и его роли в обороне 
Москвы. Желаем ему от всей души крепкого 
здоровья и подольше оставаться с нами: такие 
по-настоящему штучные люди и в сто лет оста-
ются воинами на поле исторической памяти. 

Антон РАЗМАХНИН.

Среди архитектурных элементов много-
этажных домов есть один вечно модный 
— и вечно, по крайней мере в Москве, «не-
счастливый»: эксплуатируемые кровли. 
Идея гулять по плоской крыше и там же 
за столиком пить кофе с лучшим видом на 
город — притягательна для всех. Однако 
при эксплуатации таких кровель казусы 
разного рода возникают чаще. Так, уже не-
сколько лет не в лучшем состоянии нахо-
дится крыша знаменитого дома Нирнзее 
в Большом Гнездниковском переулке. 

Проблемы с крышей легендарного «ту-
череза» начались около пяти лет назад, со-
общили «МК» в редакции журнала «Вопросы 
литературы», располагающейся как раз в 
мансардном этаже дома Нирнзее. Крышу 
начали ремонтировать, но процесс, мягко 
говоря, затянулся. «Содрали всю облицовку и 
ушли, не произведя никакой консервации и не 
сделав никакой защиты для стен, — говорит 
директор редакции Игорь Дуардович. — В 
итоге уже пять лет стены крошатся, а швел-
леры успели и вовсе сгнить. На крышу уже вы-
валиваются целые кирпичи и куски ржавчины. 
Есть риск утраты объекта-памятника и при-
ведения всего дома в аварийное состояние, 

ведь мы — часть крыши, и внутри проходит 
электросеть».

На кровле дома Нирнзее располагались 
до 1960-х годов волейбольная и детская пло-
щадки, здесь гуляли дети из садика, располо-
женного в доме, а взрослые ходили сюда на 
свидания. Наконец, эта же эксплуатируемая 
кровля попала в кадр всенародно любимого 
фильма Эльдара Рязанова «Служебный ро-
ман»: именно сюда выходит, как на балкон, 
героиня Алисы Фрейндлих. 

«Сценичность» эксплуатируемых кровель, 
кстати, вещь характерная: в не менее знаме-
нитом «Цирке» Григория Александрова свою 
роль сыграло кафе на новеньком тогда здании 
гостиницы «Москва». А в фильме «Веселые 
истории» (1962 г., по «Денискиным рассказам» 
Виктора Драгунского) увековечена крыша га-
ражей «красных домов» на улице Строителей 
— образцового квартала 1950-х годов. 

Характерно, что на всех упомянутых кры-
шах с каждым десятилетием их «советской» 
эксплуатации жизни становилось всё мень-
ше. Кафе на кровле гостиницы «Москва» не 
функционировало уже в 1970-е годы, тогда 
же — как рассказывают жители, после не-
счастного случая — убрали «активность» с 

кровли гаражей на Строителей. Ну а крыша 
дома Нирнзее превратилась в этакое «со-
кровище для своих» — впрочем, как и все 
крыши многоэтажек в принципе: ведь теперь 
невозможно просто так, без ключа или кода, 
войти в городской подъезд, не говоря уж о 
выходе на «чердак». 

Итак, эксплуатируемая кровля — штука 
красивая, харизматичная и во многом по-
лезная. Но при этом она по объективным 
причинам большая обуза для управляющей 
компании: обслуживать ее сложнее и доро-
же (если дом — объект культурного насле-
дия, издержки многократно увеличивают-
ся). Так, например, из ответов руководства 
Департамента капремонта города Москвы 
коллегам из «Вопросов литературы» (име-
ются в распоряжении «МК») следует: ремонт 
той самой крыши дома Нирнзее несколько 
раз начинался, но в первый год — еще до 
ковида — помешал «недопуск» подрядчика 
(похоже, заупрямилась часть собственни-
ков). А дальше несколько лет кряду добросо-
вестного подрядчика, который бы завершил 
работы, найти не получилось: рабочие не 
выходили на объект. Департамент обещает 
все-таки довести ремонт до конца — а пока, 
согласно ответу чиновников, за сохранность 
дома отвечает управляющая компания. Сле-
дующая стадия истории — уже судебные 
разбирательства…

Заметим, кстати: не будь кровля эксплуа-
тируемой — никто бы разрухи на крыше и не 
заметил, пока не начались бы масштабные 
протечки. 

Идея эксплуатируемой кровли — плоской, 
со штатным, а не техническим, выходом на 
нее (возможно, даже с доставляющим туда 
пассажиров лифтом) — продукт строитель-
ных технологий рубежа XIX–ХХ веков. Такое 
обустройство крыши требовало дорогих ма-
териалов и технологий — прежде всего для 
обеспечения герметизации и создания сети 
внутристенных водостоков. Но для дорогого 
доходного или конторского здания такой под-
ход годился — издержки компенсировались 
рекламными преимуществами «кафе с видом 
на город». 

Дом Нирнзее, построенный в 1912–1913 
годах на углу Тверской и Большого Гнездни-
ковского переулка, не был в полном смысле 
слова премиальным — планировалось, что 
арендные квартиры в нем будут недорогими. 
Но при этом предполагалось, что издержки 
строительства и эксплуатации инновационной 
кровли будут окупаться за счет этажности 
и, соответственно, числа квартир. Кров-
ля (кстати, в пентхаусе еще до революции 

разместился киносъемочный павильон) была 
не единственным прогрессивным решением 
владельца-архитектора: в доме, который поч-
ти сразу прозвали «тучерезом», проложили 
водяное (а не паровое, как в большинстве 
тогдашних доходных домов) отопление, а на 
фасадах установили кронштейны для верти-
кального озеленения. 

Кстати, вот еще одно «несчастливое» 
архитектурное решение для московских 
многоэтажек: вертикальное озеленение про-
ектировалось на фасадах многих столичных 
жилых домов, включая первые хрущевки в 
Черемушках, но почти нигде растения не по-
лучали должного ухода. 

Интересно, что дом Нирнзее на Тверской 
был не только технологической, но и концеп-
туальной новинкой: его называли «домом хо-
лостяков» за малые площади квартир и отсут-
ствие кухонь. Еду предлагалось заказывать в 
столовой, которую должны были разместить 
как раз на крыше. Что-то знакомое, не правда 
ли? Почти дом-коммуна! Парадоксально, но 
через двадцать лет после дома в Гнездников-
ском новоселы заселяли еще более иннова-
ционные и тоже без кухонь «жилые ячейки» в 
доме Наркомфина Моисея Гинзбурга и Игнатия 
Милиниса на Новинском бульваре.

Этот дом-коммуна, недавно отрестав-
рированный как клубный дом — один из при-
меров, что эксплуатируемая кровля может 
не деградировать, а успешно работать. В 
советские времена она практически не дей-
ствовала, хотя, конечно, у многих обитателей 
дома были нелегальные ключи — но мы же не 
о «пиратских» посиделках, а о штатном досту-
пе. Сейчас она работает — как и подобные ей 
«террасы» в гостинице «Пекин», в Централь-
ном детском магазине на Лубянке.

Причина того, что где-то эксплуатируе-
мая кровля работает, а где-то «загнивает», 
— вряд ли технологическая. Скорее можно 
сказать так: все положительные примеры — 
это здания, обслуживаемые коммерческими 
управляющими компаниями. Если это и жилые 
дома — то такие, где плата за обслуживание 
покрывает расходы на адекватное содержа-
ние такой кровли. 

А вот там, где модель обслуживания оста-
лась «постсоветской» — читай, рассчитанной 
на рядовой панельный «теремок», — остаются 
проблемы. И неизвестно, какой способ их 
решения реалистичнее: соблюдать регламент 
силами (и средствами) обычных управляющих 
компаний и подрядчиков или сделать дом 
«коммерческим». Пожалуй, оба пути — из 
области фантастики. 

Антон РАЗМАХНИН.
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и двухсотграммовая пачка сливочного 
масла стоит порядка 300 рублей. То ли 
дело маргарин! Пачка «для выпечки» 72% 
200 г стоит всего 63,99 рубля! То есть раза в 
четыре дешевле своего сливочного собрата. 
Если не видно разницы, зачем платить боль-
ше… или она все-таки видна? 

Молодой кондитер-любитель Кристина 
Огурцова, выпекающая торты для родных 
и друзей, уверена: разница еще как видна! 
Она рассказала «МК», что всегда готовила и 
готовит десерты только на сливочном масле 
82,5% и менять рецепты не планирует.

— Масло нужно для нежной текстуры и 
сливочного аромата, а маргарин этого не дает, 
поэтому при домашней выпечке рекомендую 
не экономить, — рассуждает кондитер. — 
Масло производится из молочного (животно-
го) жира, маргарин — из растительных жиров. 
Если в рецепте указано сливочное масло, 
значит, расчет ингредиентов идет именно на 
масло, и при замене его маргарином нельзя 
рассчитывать на правильный результат! 

То есть маргарин Кристина в своей вы-
печке никогда не использует. Как она нам 
объяснила, сейчас маргарин не очень по-
пулярен из-за различных не самых полезных 
добавок в его составе. А вот сливочное масло, 
по ее словам, идет много куда: в само тесто, в 
крем в прослойку торта, в крем для покрытия 
торта, в печенье.

Вот, например, почему масло нельзя за-
менить теми же сливками при изготовлении 
крема для покрытия выпекаемого десерта: 
именно за счет сливочного масла торт сна-
ружи держит форму очень долго даже при 
комнатной температуре, в отличие, например, 
от крема на основе сливок, говорит кондитер. 
Впрочем, сливки (33% по цене 500 рублей за 
упаковку) обходятся еще дороже.

Однако иногда кулинарные поблажки 
очень даже допустимы. С песочным или 
любым другим тонким хрустящим тестом 
(например, тем, которое используется для 
французского киша) совсем другая история 
— тут маргарин не просто допустим, а вовсе 
даже желателен. И отнюдь не из соображений 
экономии. Просто тут совсем другая зада-
ча: тесто должно получиться максимально 
легким и хрустящим, сливочность ему ни к 
чему — поэтому растительные жиры отлично 
подходят. 

Самый-самый простой рецепт — смешать 
маргарин и муку, добавить одно-единственное 
яйцо и плеснуть совсем чуть-чуть воды. И 
месить тесто до однородности. Получится 
отличная основа для любых «корзиночек»: 
хоть сладких, хоть несладких.

Сливочные табу

От идеи заменить сливочное масло рас-
тительным спредом лучше сразу отказаться, 
если замысел готового блюда предполагает 
сливочность (простите за тавтологию). Чаще 
всего речь о воздушных текстурах, которые 
предусматривают добавление размягченного 
сливочного масла на заключительном этапе 
приготовления. 

Самое очевидное — кремы, которые ис-
пользуются для десертов. Не важно, идет ли 
речь о классическом заварном, его вариаци-
ях вроде крем-англез или баваруа, хитром 
лимонном курде или старом добром креме 
из взбитой вареной сгущенки — последним 
штрихом станет добавление под лопасти 
миксера сливочного масла. Именно масла и 
никак не маргарина. В данном случае желание 
сэкономить может обернуться испорченным 
блюдом — привкус маргарина сразу станет 
заметен, крем получится водянистым и поч-
ти наверняка горьковатым. Гораздо честнее 
в таком случае сразу использовать расти-
тельные взбитые сливки (они хотя бы ничем 
не прикидываются) или вовсе посмотреть в 
сторону десертов без крема. Они, кстати, 
обычно и полезнее. 

То же самое можно сказать о паштетах 
— не важно, мясных или печеночных. Пара 
столовых ложек размягченного сливочного 
масла необходима им для достижения нуж-
ной кремовой консистенции, и маргарин тут 
никак не поможет. Про картофельное пюре 
и говорить нечего — попытка заменить во 
время взбивания сливочное масло марга-
рином заведомо обречена. Поэтому если 
вопрос экономии стоит ну очень остро, от 
этого компонента честнее всего будет просто 
отказаться — в таком случае просто-напросто 
разомните картошку толкушкой, причем до-
вольно грубо и небрежно, и сделайте вид, 
что это у вас «картофель мятый», а вовсе не 
пюре. Это, кстати, сейчас модно — во многих 
ресторанах дают. 

Еще одна специфическая история — 
рождественские штоллены: традиционная 
немецкая выпечка с большим количеством 
вымоченных в коньяке сухофруктов. Штол-
лены готовят заранее (в первые выходные 
декабря) и оставляют на 3–4 недели со-
зревать. Таким образом, за это время они 
пропитываются и становятся еще вкуснее 
и ароматнее. После выпекания штоллены 
обильно смазывают растопленным сливоч-
ным маслом и посыпают сахарной пудрой 

— такой «панцирь» помимо прочего выпол-
няет функцию консерванта и способствует 
длительному хранению. Кстати, продолго-
ватая форма вместе с белизной сахарной 
пудры символизирует спеленутого младенца 
Христа. В этом случае, конечно, о замене 
на маргарин не может быть и речи: полить 
кекс растопленным маргарином — значит 
испортить его. 

Что насчет здоровья?

Впрочем, главный аргумент, который 
обычно используют противники маргарина, 
— это «вредно», а вовсе не «невкусно». Веро-
ятно, тех, кто озабочен вопросами здоровья, 
среди нас гораздо больше, чем гурманов… 
ну да ладно. Вопрос в другом: а насколько 
вредно? В последние пару десятилетий ру-
гать хоть маргарин, хоть майонез стало едва 
ли не правилом хорошего тона — эти про-
дукты объявили наследием нехороших 90-х 
и подвергли остракизму вместе с эпохой. 
Оправданно ли это? Специально для «МК» 
специалист по здоровому питанию сравнила 
сливочное масло и маргарин. 

— Если вы любитель что-либо выпекать у 
себя дома, например торты, то, скорее всего, 
используете в их приготовлении масло или 
маргарин, — говорит нутрициолог Евгения 
Котелко. — Маргарин, безусловно, дешевле, 
выпечка с ним получается пышнее и вкуснее. 
Но наверняка многие слышали, что он вреден. 
Но так ли это на самом деле? Я бы предложила 
провести небольшое соревнование между 
маслом и маргарином.

Сливочное масло состоит из животных 
жиров. 

Маргарин содержит разные раститель-
ные жиры и природные красители. К жидкому 
маслу добавляют молекулы водорода, и мас-
ло затвердевает. Этот процесс называется 
гидрогенизация. Так оно дольше хранится 
и удобно для производителей, чтобы было 
меньше просроченной продукции. В резуль-
тате химической реакции образуется твердый 
жир, в составе которого содержится до 50% 
вредных трансжиров.

О том, что в маргарине есть трансжиры, 
знают все, а что же со сливочным маслом? 
Трансжиры бывают промышленного проис-
хождения, о чем я рассказала выше, и при-
родного. У животных в процессе пищеварения 
также образуются трансжиры, но они счита-
ются безвредными.

В маргарине, кстати, в отличие от масла 
нет холестерина, так как холестерин содер-
жится в животных продуктах, а маргарин — это 
растительный продукт.

А вот калорийность и у сливочного масла, 
и у маргарина очень высокая, в одном грамме 
жира содержится 9 ккал!

Маргарин содержит витамин К, который 
регулирует свертываемость крови. При его 
недостатке есть риск кровотечений, раны 
заживают дольше, а вот при избытке этого 
витамина возможно образование тромбов.

В сливочном масле содержится витамин 
А, который укрепляет зрение, делает кожу 
увлажненной. Однако если есть проблемы с 
ЖКТ, то прием жирорастворимых витаминов 
(А, К) нужно обсуждать с лечащим врачом, 
потому что их усвоение нарушается и при 
избытке может привести к плохому самочув-
ствию. Именно поэтому есть рекомендация 
ограничивать жирное, жареное.

Резюмируя, оба этих продукта имеют 
высокое содержание жиров, высокую кало-
рийность. Восполнить дефицит витаминов, 
употребляя их, не получится, а вот уйти в 
переизбыток по холестерину, получить удар-
ную порцию трансжиров — легко. 

Нутрициолог добавила, что людям, имею-
щим заболевания сердца, с повышенным 
холестерином, стоит ограничить потребление 
всех насыщенных жиров, а также продуктов 
с трансжирами. А еще перебор с выпечкой, 
даже и приготовленной руками заботливой 
хозяйки, ведет к проблемам с суставами, 
инфарктам, лишнему весу… 

Сюда же можно отнести не только марга-
рин и сливочное масло, но и мясные продукты, 
всевозможные соусы, колбасы, сосиски, сар-
дельки. Вряд ли на вашем новогоднем столе 
будут присутствовать сосиски, а вот мясная 
нарезка, скорее всего, да. 

— Чтобы минимизировать вред от них, 
постарайтесь соблюдать принципы здорового 
питания, — продолжает Евгения Котелко. — 
Советы тут такие: заранее продумайте меню 
и постарайтесь включить в него как можно 
больше здоровой альтернативы; делайте 
тушеные или запеченные блюда; найдите 
вкусные рецепты выпечки с заменой марга-
рина на более здоровые ингредиенты. Могу 

привести состав вкусного и полезного имбир-
ного печенья: топинамбур, масло виноградной 
косточки, яблочное пюре, сода, полбяная 
мука, порошок имбиря, корица, гвоздика. 
Глазурь можно сделать из желатина, мягкого 
творога и сухого молока.

Специалист добавила, что, если без 
маргарина все-таки не обойтись, нужно об-
ращать внимание на состав: на первом месте 
должны быть растительное масло и вода, 
а консервантов и красителей — как можно 
меньше. Содержание трансжиров не должно 
превышать в нем 2%, показатель, установ-
ленный ВОЗ и прописанный в российском 
законодательстве.

И, конечно, не стоит жарить на марга-
рине — это уж точно прошлый век. Впрочем, 
жарить на сливочном масле — тоже так себе 
идея. В современных реалиях жарить лучше 
всего на антипригарной сковороде, чуть-
чуть смазанной растительным маслом (для 
этого пригодится специальная силиконовая 
кисточка).

А если по-модному?

Как ни крути, а маргарин — продукт ушед-
шей эпохи. Точнее, даже двух ушедших эпох: 
советской (когда тягу к нему объясняли де-
фицитом) и 90-х (когда тягу к нему объясняли 
безденежьем и общим трендом на «вред-
ности»). Современные молодые женщины, 
отвечая на вопрос, чем заменить сливочное 
масло, вряд ли скажут «маргарин». У них будут 
идеи покреативнее. 

В соцсетях уже завирусились ролики 
с экспериментами: что будет, если вместо 
сливочного масла в выпечку положить мягкий 
творог, йогурт, банан, яблочное пюре или 
что-то еще? Блогеры охотно готовят разные 
кексики — и сравнивают результаты. 

Досадно одно: оценить через экран гад-
жета вкус невозможно — только если повто-
рить. Зато блогеры предлагают оценить кало-
рии — ну ЗОЖ ведь, ПП (нет, не постановление 
правительства, а правильное питание!) и все 
такое прочее. Итак: если в тесто подмешали 
авокадо — 23 ккал, мягкий творог — 11 ккал. 
С йогуртом, яблочным пюре и бананом все 
изделия тоже получились очень низкокало-
рийными. А вот сливочное масло добавило 
калорий в кекс: целых 82 калории! Даже вовсе 
без масла и без какой-либо его замены кекс 
внешне не отличается от своего сливочного 
сородича. 

Впрочем, если стоит задача сэкономить 
— раз мы говорим о выросшей цене сливоч-
ного масла, — то выпечка с авокадо точно не 
выход: это выйдет еще дороже. Тут уже до 
бессмертного «Если нет хлеба, пусть едят 
бриоши» недалеко. 
Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ, Дарья ТЮКОВА.
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НЕ ВЕШАТЬ НОС,
МЫ С МАРГАРИНОМ

ЖИЗНЬ КАК ПАМЯТЬ: ГЕНЕРАЛУ СЛУХАЮ — РОВНО ВЕК
Ветеран и историк обороны Москвы отмечает столетний юбилей

ТУЧЕРЕЗ БЕЗ КРЫШИТУЧЕРЕЗ БЕЗ КРЫШИ
Что поможет знаменитому дому Нирнзее

Минпромторг выступил с инициативой 
разрешить работу на производствах с 
вредными, тяжелыми и опасными усло-
виями труда «лицам с 16 лет». Причиной 
такого решения может стать растущий 
дефицит рабочих рук, который, по оцен-
кам правительства, вскоре достигнет 
отметки в два миллиона человек.

Идея снизить возраст лиц, занятых на 
«тяжелых работах с вредными и опасны-
ми условиями труда», поступила от Мини-
стерства промышленности и торговли в 
рамках правительственного часа Госдумы. 
Темой обсуждения стали модернизация 
отечественной системы СПО (средне-
профессиональное образование), уровень 
училищ, техникумов и колледжей. В част-
ности, говорили о том, как бы привести про-
фподготовку в СПО к реальным потребно-
стям производств, в рамках новой стратегии 
развития промышленности в стране. 

По мнению специалистов Минпром-
торга, добиться этого можно, в частности, 
расширив список профессий, разрешающий 
работу на производстве людям младше 18 
лет. Список сейчас нуждается в дополнении 
и корректировке, поскольку не учитывает 
«проведенную за последние 20 лет модер-
низацию рабочих мест на предприятиях».

В прошлом году в Госдуме был рати-
фицирован закон об облегчении порядка 
трудоустройства подростков, вызвавший 
много нареканий. Подросткам уже с 14 лет 
разрешили заключать трудовые договора 
без согласия органов опеки и присутствия 
законного представителя. Было много шума 
и сравнения ситуации с приемом на работу 
малолетних героев классиков, например, 
Ваньки Жукова и др.

На поверку оказалось, что фактиче-
ский список разрешенных «работ» для под-
ростков очень скромен и часто владельцы 
бизнесов их не хотят нанимать. По закону 
несовершеннолетние работают по сокра-
щенному графику, они не должны быть за-
няты на опасном производстве, работать 
по выходным и праздникам. Не могут они 
быть трудоустроены в злачных местах вроде 
ночных клубов, с эротикой или разливом 
спиртного и др. Поэтому, как нанимали мало-
летних в промоутеры, курьеры или различ-
ные помощники, так и нанимают. Упрощение 
процедуры трудоустройства особенно ни на 
что не повлияло.

— Я несколько удивлен тем, что в от-
зыве упомянута именно 265-я статья ТК, 
— говорит преподаватель охраны труда, 

замдиректора колледжа электронных при-
боров Давид Исаев. — Именно та, где го-
ворится, что подросткам запрещено под-
нимать тяжести, участвовать в проведении 
подземных работ и др. И также работать в 
местах, где могут навредить нравственно-
сти — в казино, ресторанах, клубах. Или в 
медучреждениях с допуском к препаратам. 
То есть именно то положение обсуждают, 
которое логичнее сохранить.

Вообще вредные и опасные производ-
ства в ТК разделены на классы. И самый 
«тяжелый» класс 1 предполагает занятость в 
горных работах, в горячих металлургических 
цехах, на атомных станциях, на «химии» и др. 
То есть куда не всякого здорового и креп-
кого мужчину возьмут. Список 2 содержит 
профессии в области металлообработки, 
разные области энергетики, работу в легкой 
промышленности, на целлюлозно-бумажном 
производстве и др. Есть еще список 3, под-
земные работы как раз оттуда. В документе 
как-то непонятно, о каком именно списке 
речь, куда собираются нанимать не с 18 
лет, а с 16 лет.

Рабочих рук в стране не хватает и будет 
не хватать. На днях вице-премьер Татьяна 
Голикова заявила о грядущем дефиците 
работников во всех отраслях российской 
экономики в размере 2 миллионов человек к 
2030 году. По ее словам, особенно кадровый 
дефицит ощущается на обрабатывающих 
предприятиях, на транспорте, в строитель-
стве и в логистике.

Но, с другой стороны, в СССР существо-
вал большой и печальный опыт лимитчиков, 
которые зачастую ехали на заработки и за 
другой жизнью сразу после 8-го класса в 
училища, которые существовали только для 
вида. А на самом деле подростки и молодежь 
занимались тяжелым физическим трудом 
на предприятиях. Только в Москву по ком-
сомольским путевкам ежегодно приезжали 
50–70 тысяч человек, только на ЗИЛе «по 
лимиту» работали 3,5 тысячи человек.

В позднесоветский период была при-
знана низкая экономическая эффектив-
ность этой схемы. Более 50% приехавших 
старались правдами и неправдами уйти 
с предприятий. Остальные, проживая по 
20–30 лет в общежитиях, пополняли ряды 
«маргинализированного населения». С по-
правкой на современность, новыми лимит-
чиками грозят стать трудовые мигранты без 
знания русского языка, которых не будут 
брать на учебу школы и колледжи.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

И КОЧЕГАРЫ МЫ, И ПЛОТНИКИ
В Минпромторге предлагают приобщить 
к опасному труду несовершеннолетних
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не может быть и речи.

FR
EE

PI
K.

CO
M FR

EE
PI

K.
CO

M

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

RZ
D.

RU

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG



МОСКОВИЯ
ПРИЕХАЛИ!

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

8(495)707-29-98     mknews@mk.ru
telegram: @mk_srochno

СРОЧНО В НОМЕР

6 стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   5 декабря 2024 года

Каждый год с наступлением зимы 
тема уборки снега в Подмосковье 
выходит на передний план. Причем 
отношение представителей власти 
и населения к этой проблеме 
прямо противоположное: первые 
рапортуют в СМИ о героической 
борьбе со снежной стихией, вторые 
уверяют, что «коммунальщики» 
ничего не делают или работают 
спустя рукава. Между тем многие 
жители даже не подозревают, что 
все дороги Московской области 
подразделяются по категориям 
и за уборку снега и наледи на них 
отвечают разные организации.

 Начнем с самых главных дорог — фе-
деральных трасс. Их расчищают от снега 
специальные подразделения федерального 
дорожного агентства «Росавтодор». Далее 
идут региональные дороги, улично-дорожная 
региональная сеть, прилегающие к ней тро-
туары, пешеходные дорожки и остановки 
общественного транспорта. Это зона ответ-
ственности ГБУ «Мосавтодор».

За всю улично-дорожную сеть муници-
палитетов, а также территорию социально 
значимых объектов (больницы, театры, парки 
и т.д.) отвечают подрядные организации го-
родских округов Подмосковья. Придомовые 
территории многоквартирных домов расчи-
щают от снега управляющие компании и ТСЖ. 
А частные предприятия обязаны чистить снег 
не только у себя на территории, но еще и в ра-
диусе 5 метров за забором. Это относится не 
только к магазинам, развлекательным и тор-
говым центрам, но и к мойкам, автозаправкам, 
различным службам быта, медцентрам.

Период зимней уборки начинается в Под-
московье 1 ноября и заканчивается 31 марта. 

Существует определенный регламент уборки 
снега и наледи, которым руководствуются все 
коммунальщики и чиновники. Вот он:

✔ Все внутридворовые проезды, тро-
туары и другие пешеходные зоны, имеющие 
твердое покрытие (асфальт, бетон, тротуар-
ная плитка), должны быть полностью очище-
ны от снега и наледи.

✔ Время на очистку и обработку не 
должно превышать 12 часов после оконча-
ния снегопада.

✔ Тротуары и лестницы чистят на всю 
ширину до покрытия от свежевыпавшего 
или уплотненного снега (снежно-ледяных 
образований). Также тротуары и другие пе-
шеходные зоны должны быть обработаны 
противогололедными материалами не позд-
нее четырех часов с начала снегопада, а 
снегоуборочные работы должны начинаться 
сразу после окончания снегопада.

✔ Запрещено устраивать свалки снега и 
льда там, где растут зеленые насаждения и в 
местах общественного пользования. 

✔ Снег с остановок общественного 
транспорта, от наземных пешеходных пере-
ходов, с мостов и путепроводов, а также 
от других социально значимых объектов 
должен вывозиться в течение суток после 
окончания снегопада.

✔ Вывоз снега с улиц и проездов осу-
ществляется в течение трех суток после 
окончания снегопада, а с остальных терри-
торий — не позднее пяти суток после окон-
чания снегопада.

Что включает в себя зимняя уборка: 
Дворники должны убирать снег еже-

дневно в утренние часы. Если его нет, убор-
ку выполняют в соответствии с графиком, 
утвержденным на осенний период. От сне-
га и наледи очищают не только тротуары, 

но и крышки люков и пожарных гидрантов. 
Также коммунальщики должны проводить 
мероприятия по предотвращению гололеда, 
для этого они используют песок или техни-
ческую соль. Если слой снега меньше 2 см, 
его просто подметают; если больше — его 
убирают лопатами.

В случае когда очистка территории про-
водится некачественно, собственники жилья 
могут сообщить об этом в свою управляю-
щую компанию.

Если снег не убирают на городских терри-
ториях, то жаловаться нужно в свой муници-
палитет, непосредственно в администрацию 
или написать жалобу на портал «Добродел», 
где сначала нужно пройти авторизацию.

Также можно обратиться в министер-
ство по содержанию территорий и государ-
ственному жилищному надзору Московской 
области по телефонам +7 (498) 602-83-47, 
+7 (498) 602-84-61 или по электронной почте 
mst@mosreg.ru

О плохой уборке снега на дорогах следует 
сообщить в министерство транспорта и до-
рожной инфраструктуры Московской области, 
телефон +7 (495) 228-19-19.

Евгения ВОКАЧ.

На последнем заседании 
Мособлдума приняла и рассмотрела 
в первом чтении несколько 
законов, которые касаются 
дорожно-транспортного движения 
в Подмосковье. Самый большой 
резонанс, вероятно, вызовет закон о 
повышении штрафов за бесплатный 
проезд в общественном транспорте 
— его сумма вырастет в 2 раза.

До сих пор штраф для безбилетника, 
пойманного контролерами в общественном 
транспорте Московской области, составлял 
1 тысячу рублей, но уже совсем скоро его 
сумма увеличится в двукратном размере 
— до 2 тысяч рублей. Соответствующий 
закон был принят Московской областной 
думой в четверг, 28 ноября, и вступит в силу 
по истечении десяти дней после дня его 
официального опубликования.

По словам Максима Коркина, председа-
теля комитета по транспортно-дорожному 
комплексу и информационным технологиям, 
количество безбилетников в регионе рас-
тет. В 2023 году было выписано почти 26 
тысяч штрафов. А в этом только за девять 
месяцев уже оформлено более 17 тысяч, 
это на 857 постановлений больше, чем в 
аналогичном периоде прошлого года, от-
метил депутат.

Максим Коркин добавил, что на некото-
рых маршрутах штраф превышает стоимость 
поездки всего лишь в три раза. «Получается, 
что для безбилетника выгоднее оплатить 
штраф, если он вдруг встретится с контро-
лером, а в остальные дни поездки не опла-
чивать», — говорит он.

Депутат утверждает, что подмосковные 
законодатели не ставили перед собой цель 
наказывать безбилетников, намного важнее, 
по его словам, заставить пассажиров ответ-
ственно относиться к своим обязанностям, в 
частности к покупке билета. Ведь оплаченный 
проезд пассажиров дает возможность пере-
возчикам регулярно обновлять подвижной 
состав, качественно обслуживать транс-
портные средства, а в целом это влияет на 
улучшение условий проезда в общественном 
транспорте, подчеркнул он.

Еще один закон, принятый Мособлдумой 
в четверг, также касается транспорта. Речь 
идет о правилах парковки в Подмосковье по 
воскресным дням — теперь она будет бес-
платной, как и в Москве. На заседании Мо-
соблдумы отмечалось, что предоставленное 
право автовладельцам бесплатно парковать-
ся по воскресеньям не окажет существенного 
влияния на загруженность парковочных про-
странств. Но бесплатно оставлять автотран-
спорт можно будет только на муниципальных 
парковках, к коммерческим это правило от-
ношения не имеет.

Также в ходе последнего заседания Мо-
соблдумы подмосковные депутаты рассмо-
трели и приняли в первом чтении законопро-
ект о введении штрафов за неоплату проезда 
по платным дорогам. Депутаты предлагают 
принять следующие штрафы:

✔ для граждан — 3000 рублей;
✔ для юридических лиц — 10 000 рублей.
Для грузовых транспортных средств 
и для автобусов штрафы выше:
✔ для граждан — 5000 рублей, 
✔ для юридических лиц — 15 000 рублей.

Однако если водитель в течение 20 дней, 
после того как на него оформили штраф, 
оплатит проезд, он будет освобожден от ад-
министративной ответственности.

Елена БЕРЕЗИНА.

На календаре зима, а в воздухе 
ощущается поздняя-поздняя осень, 
и многие садоводы продолжают 
наведываться на дачи. Впрочем, 
вопрос консервации летнего 
строения на зиму уже давно назрел, 
и «МК» готов дать порцию стоящих 
советов, как сделать это правильно. 
Полезностями поделился с нами 
главный садовод России 
Андрей Туманов.

— Андрей, как правильно консерви-
ровать дачу?

— Давайте немного разберемся с тер-
минологией. Мне не нравится это сравнение 
— сродни консервации жизни, да? Может 
быть такое, чтобы садоводы законсерви-
ровали свою жизнь на зиму? Нет, конечно, 
поэтому и дачу мы не консервируем. Все-
таки дача — это летний домик, как правило, 
предназначенный для того, чтобы зимой сто-
ять пустым, иногда подтапливаемый, если у 
вас есть печка. Послушать блогеров — так 
все элементарно: закройте окна, закройте 
ставни... Давайте не будем давать примитив-
ные советы. Нормальный человек прекрасно 
знает, что ему надо: окна закрыть, двери 
запереть, замок повесить.

— Хорошо, не будем касаться советов, 
которые относятся к постройкам. Давайте 
только про огород и сад. Чем укрывать 
капризные культуры, например розы?

— Многие советуют лапник, но это совет 
не из лучших. Просто так вы лапника в лесу не 
порубите. Я, конечно, понимаю, что мало кто 
видел лесника живого, и весь лес сейчас за-
хламлен буреломом, но теоретически, если вы 
вот так в открытую наберете лапника и опубли-
куете фото в Интернете, тут же вам прилетит 
штрафчик. Тем более лапник — все-таки не 

совсем то самое укрытие, которое нам нужно, 
хотя иногда его можно применять.

— Тогда сначала разберемся, какой 
укрывной материал не нужно применять 
категорически?

— Большинство проблем у растений не от 
холода, а от того, что их плохо и неправильно 
укрыли. Если вы не знаете, как это делать, не 
умеете, только что-то слышали краем уха, 
лучше вообще оставьте свои растения в по-
кое. Пусть они зимуют без всяких укрытий, 
потому как бездумное заматывание растений 
пленкой, особенно черной пленкой, — это не 
просто укрытие, это варварство. Замотают — 
все, конец растению, там просто все сопреет. 
Если вы уж укрываете, запомните: материалы 
могут быть разными, абсолютно разными, но 
принцип должен быть один: суховоздушное 
укрытие. Сухо — это значит, что туда ничего не 
льется, и воздушная прослойка — это значит, 
что ничего не сопреет. 

— И все же какие материалы вы 
посоветуете?

— Если у меня розы, я беру просто ста-
рый ящик. Сверху кладу фанерку, чтобы туда 
дождь не лил, не капал, и боковины засыпаю 
опавшими листьями. Потом снегом засыплет, 
внутри будет температура около 0. Запомните, 
отрицательный фактор зимы — это не только 
мороз. Это оттепель, это колебания темпе-
ратур, это разные иссушающие ветра, ну и 

многое-многое другое. А там, под снегом, в 
этом укрытии хорошая температура, никаких 
проблем. Идеальные условия. 

— Многие садоводы спрашивают, нуж-
но ли укрывать виноград? 

— Слушайте, ребята, виноград бывает 
разный. Есть виноград европейский, есть 
какие-то южные сорта и т.д. У многих возни-
кает дилемма — снимать ли плети с заборов, 
укладывать их на землю и укрывать ли каким-
то образом. Я, например, свой виноград даже 
с опоры не снимаю. У меня за последние 20 
лет ни одна почка не вымерзла, а уж были 
морозы ого-го какие, ничего, нормально. На 
опоре зимует без всяких укрытий. Вы сначала 
разберитесь, какой у вас сорт и надо ли его 
укрывать. Вообще чем отличается мудрый 
садовод от начинающего? Тем, что мудрый 
садовод знает, чего совершенно точно не 
надо делать. Начинающие делают все под-
ряд. Тратят время, тратят деньги и силы свои, 
а потом оказывается, что это еще и во вред. 

Так же и с розами. Всегда смотрите, как ра-
ботают профессионалы в городе. Идите в 
Александровский сад или к храму Христа 
Спасителя — там есть розарии. И смотрите, 
как работают хорошие садовники. Во-первых, 
они мульчируют (покрывают) корневую систе-
му вокруг — это могут быть опилки, это может 
быть компост, торф или непосредственно 
мульча. Кстати, снег — это лучшее укрытие 
для всего, если снег вовремя упал. Выпал, и 
вы его тут же подгребли.

Есть такие растения — с немножко ветре-
ным характером, вот, например, жимолость 
съедобная. На основе жимолости Камчатской 
и Алтайской был создан такой достаточно 
сложный гибрид, который сейчас пользуется 
большой популярностью. Вообразите, она 
раньше других ягодников может одарить 
плодами, уже в конце мая! Но у жимолости 
есть кое-какие недостатки. И один из этих не-
достатков — малый период покоя. То есть она 
просыпается при любом дуновении теплого 
ветерка в феврале. Оттепель в конце зимы, 
подуло откуда-то с юга теплым ветерком 
— бац, почки лопнули, она даже зацвести 
может в феврале. Впереди еще морозы, а 
она уже цветет у меня тут. Так несколько раз 
было. Конечно, она не погибает, но урожая 
уже точно не будет.

Так вот, если у вас жимолость, и жимо-
лость именно такая, особенно из старых 

сортов типа «Голубого веретена», вы ее про-
сто засыпайте большим снежным сугробом, 
причем веточки можно тоже пригнуть. И не 
страшны ей будут никакие катаклизмы при-
роды. Морозы ей не страшны по-любому, а 
оттепели она переждет в этом сугробе.

— А что делать с теплицей и с газоном, 
например?

— Бороться с сорняками! Понимаете, 
сорняки — это такая зараза, которая прет 
при каждой оттепели. За какие-то две недели 
плюсовой температуры большинство сорня-
ков успеет уже осемениться и раскидать по 
поверхности почвы семена, и даже, обратите 
внимание, в теплице. Например, у мокрицы 
семена меньше макового зернышка в 100 раз. 
Она мгновенно зацветает и мгновенно раз-
брасывает семена. И вы потом на следующий 
год будете все это полоть-мучиться. Поэтому 
борьба с сорняками должна вестись, пока 
снег и лед окончательно не сковал землю — 
тяпочка вам руки и вперед.

— С чем еще советуете бороться?
— По осени на участках много всевозмож-

ных гнилей. У нас в Подмосковье монилиоз 
буйствует на косточковых и семечковых. Есть 
только один способ вылечить деревья и кусты 
— немедленно все это отрезать и утилизиро-
вать, желательно в огне. Поэтому если у вас 
еще что-то недоотрезано, немедленно в руки 
секатор, и все это вырезайте и сжигайте, не 
оставляйте эту заразу на зиму.

Обратите внимание вот еще на что: уехали 
люди с дачи, а под деревьями валяются яблоки 
гнилые, их не собрали — садоводы машут 
рукой: да пусть валяются! Приходит весна, а 
что в яблоках? В яблоках у нас большой урожай 
спор. Споры разлетаются по всему участку: 
по вашему, по соседским садам. А вы потом 
будете спрашивать, почему болезни? Если 
вы их разводите, эти болезни, даете спорам 
разлетаться, вы же ничем не спасете потом 
свой сад. Поэтому берите ведро и собирайте 
всю эту гниль, выбирайте все мумифициро-
ванные плоды из кроны. Закопайте их 
куда-нибудь поглубже, это все там 
переработается в глубине и на-
верх не вылезет. 

— А стоит ли засы-
пать грядки в теплице 
снегом?

— Тут есть разные 
мнения, давайте, я свое 
субъективное выска-
жу. Я держу теплицу 
закрытой. То есть она 
у меня не засыпается 
снегом, а проморажи-
вается. Понимаете, когда 
мороз воздействует, в том 
числе и на споры каких-то 
грибов болезнетворных либо 
на семена сорняков, их большая 
часть погибает. То есть вот это промо-
раживание, оно в какой-то степени помогает 
нам оздоровить почву. А когда приходит март, 
что я делаю? Я открываю дверь, открываю скат 
теплицы и туда по максимуму снега накиды-
ваю, чтобы снег обрастал в теплице, чтобы 
напиталась земля водой, и после этого уже 
можно приступать к посадкам. 

— Какой у вас первый тепличный 
овощ?

— Редисочка. Самая вкусная, самая 
сладкая, самая лучшая. Никогда в магази-
не и никогда на рынке вы не купите такую, 
которую можно вырастить самому. 

— Что еще можно сделать, чтобы 
облегчить себе садоводческую жизнь 
весной?

— Можно сделать подзимний посев. По-
чему нет? Большинство холодостойких куль-
тур прекрасно сеются под зиму и дают ранний 
урожай, на 2–2,5 недели раньше, чем даже 

самый ранний весенний посев. Представьте, 
на 2–2,5 недели получить морковочку. Если у 
вас дети, внуки, для них это самое лучшее ла-
комство вместо конфет! Поэтому если почва 
еще позволяет, то есть не замерзла, пожалуй-
ста, сейте, даже если почва у вас там пере-
мешанная со снегом, этого вы не бойтесь. 
Если режутся бороздки, копайте. Что можно 
посадить? Это редиска, это репка, это свекла, 
это морковка, это петрушка, ну и много-много 
других зимостойких культур, кориандр тот же, 
кинза — пожалуйста! Приготовили грядку, на-
резали там бороздочки для посева, положили 
сверху фанерку, чтобы у вас эти бороздочки 
не заплывали, и дальше ее оставляете. То есть 
она засыпается снегом, и обязательно куда-
нибудь в погреб нагребите земли, чтобы она 
не замерзшая была, чтобы потом зимой эти 
бороздочки засыпать. Приезжаете в самые 
морозы, в самые метели, чтобы все соседи 
видели, разгребаете грядку, убираете фа-
нерку с нарезанной бороздочкой и... сеете 
семена! Потом забрасываете эти бороздки 
той самой землей, которую вы приготовили. 
И все, дальше закапываете снегом.

— А что делать с листьями на 
участке?

— У меня к листьям особое отношение. 
Вообще, когда я вижу в городе вот эти вот 
мешки черные с листьями, которые сгребают, 
у меня прям сердце останавливается. Кстати, 
я иногда из сквериков эти мешки, если еду на 
дачу, захватываю, чтобы наполнить компост-
ную яму и рассыпать по грядкам. Придет май, 
когда начнется активная работа с землей, 
и уже этих листьев не будет. Они окажутся 
переработанными почвенными организмами, 
прежде всего дождевыми червями, которые 
достаточно быстро их перерабатывают, и, 
мало того, они же разносят так называемый 
гермикомпост — то, что они пропускают че-
рез свой желудок по пласту почвы. У меня 
сад, что называется, приближен к такому 
естественному саду, то есть это не монокуль-

тура, это сообщество микроорганиз-
мов, биоценоз так называемый, 

поэтому те же самые листья: 
прежде всего они укрывают 

в какой-то мере землю, 
если вдруг не выпал 

снег, а в них зимуют и 
полезные насекомые, 
грибы полезные, ну и 
много чего тоже по-
лезного — например, 
некоторые хищники 
и паразиты. Хищни-

ки и паразиты — это 
в политической жизни 

плохо, но в саду они — 
наши друзья. Это те, кто 

как раз вредных насекомых 
уничтожает. 
— Андрей, а можете дать 

какое-то общее напутствие или какой-то 
главный свой совет дачникам?

— Я очень люблю мысль Катона Старшего 
— это римский сенатор. Многие его знают по 
фразе насчет разрушения Карфагена, хотя 
он эти слова не факт, что говорил, нет на то 
достоверных исторических источников. Но 
есть одна фраза, которую он говорил точно. 
Катон Старший поначалу-то был фермером, 
потом стал сенатором, но всю жизнь занимал-
ся землей, и даже сохранилось его сочинение 
под названием «Агрикультура», где он рас-
сказывал, что и как делать, к примеру, сколько 
рабам давать вина для того, чтобы они хорошо 
работали, — почитайте, очень занятно, это 
есть в Интернете. Так вот, он всегда говорил: 
любую работу надо делать с радостью, то 
есть добавьте немножко радости к работе, а 
остальное добавит природа.

Светлана РЕПИНА.

ЗАЙЦЫ СТАЛИ ДОРОЖЕ
Мособлдума озвучила 
ряд новых штрафов для 
пассажиров и водителей

ЗАРЫЛ ВИНОГРАДНУЮ 
КОСТОЧКУ. ЧТО ДАЛЬШЕ?

ЖКХ
ЗИМНИЙ РЕГЛАМЕНТ УБОРКИ: 

ЧЬЯ ДОРОГА ГЛАВНЕЕ

Неожиданные советы 
от главного садовника 

страны Андрея ТУМАНОВА

КСТАТИКСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Мало кто из жителей, жалую-
щихся на коммунальщиков за 
плохую уборку снега, знает, 
что их тоже могут оштрафо-
вать за то же самое. Напри-
мер, садоводы тоже отвечают 

за расчистку подъездных дорог и внутрен-
них проездов на территории СНТ. Конечно, 
в первую очередь за это несет ответствен-
ность председатель садового товарище-
ства, и в случае чего именно его могут 
оштрафовать за плохую расчистку подъ-
ездов к садовому товариществу. Сумма 
штрафа на должностное лицо составляет 
от 6 000 до 25 000 рублей. Но бывает, что 
штраф выписывают на СНТ как на юрлицо. 
Тут сумма штрафа уже значительно больше 
— от 150 000 до 200 000 рублей. Погаша-
ются штрафы за счет членских взносов, 
так что в конечном счете платить придется 
всем членам товарищества.

На своем собственном участке дачник 
может, конечно, оставлять снежные сугробы 
любой высоты — это его личное дело. Но 
если навалы снега за его забором и на рас-
стоянии 5 метров от него будут мешать про-
езду пожарной техники или машины «скорой 
помощи» и перекроют подъезд к водоему, 
который является источником противопо-
жарного водоснабжения, тогда владельца 
участка могут оштрафовать, это предусмо-
трено ст. 20.4, ч. 1, КоАП РФ. Причем никакого 
значения не имеет, является ли он членом 
данного садового товарищества или нет. Для 
физического лица штраф за неубранный снег 
составляет от 2000 до 3000 рублей.
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РАСПУСТИВШИЕСЯ 
НА КЛУМБАХ ЦВЕТЫ 

МОГУТ ПОГИБНУТЬ ИЗ-ЗА 
НЕИЗБЕЖНЫХ ХОЛОДОВ

Цветы на клумбах и почки на деревьях 
начали распускаться в Подмосковье. При-
рода, которая готовилась засыпать, была 
жестоко обманута теплыми циклонами.

Как стало известно «МК», распустив-
шиеся розы заметили в палисаднике в 
городском округе Домодедово, а фото-
графии набухших почек очевидцы сдела-
ли в Ногинске. Биологи предупреждают, 
что на юге Московской области может 
вновь зазеленеть жимолость и зацвести 
клубника. В отсутствие снега растения 
переживают вторую весну за год, а это 
делает их крайне уязвимыми: как толь-
ко они отдадут все силы на вегетацию, 
неизбежные холода заморозят свежие 
всходы и таким садовым культурам при-
дет конец. Ситуацию усугубляет то об-
стоятельство, что снег растаял практиче-
ски везде. Ведущий специалист Центра 
ФОБОС Евгений Тишковец передает, что 
снежный покров в столице уже обну-
лился. В Подмосковье он еще заметен в 
Наро-Фоминске (1 см) и Михайловском 
(2 см). Больше всего снега сейчас в Во-
локоламске (6 см) и в Можайске (5 см).

ПАЦИЕНТКА ВЫРАСТИЛА 
В НОСУ КАМЕНЬ 

РАЗМЕРОМ 
С ПЕРЕПЕЛИНОЕ ЯЙЦО

Носовой камень размером с перепе-
линое яйцо извлекли подмосковные хи-
рурги из носа пенсионерки. Инородный 
предмет обрастал слизью в течение не-
скольких лет. 

Как узнал «МК», удивительную наход-
ку на днях обнаружили лор-врачи Пуш-
кинской клинической больницы имени 
профессора В.Н.Розанова. Им пришлось 
извлекать из носа пациентки ринолит 
весьма крупных размеров. 

По всей видимости, началась эта исто-
рия несколько лет назад. При разговоре 
с врачом 63-летняя пациентка с трудом 
вспомнила, что вроде бы когда-то что-то 
застряло у нее в носу. Но никаких непри-
ятных ощущений инцидент не вызвал, 
поэтому женщина просто выкинула этот 
случай из головы. 

Однако несколько месяцев назад пен-
сионерке стало тяжело дышать. Кроме 
того, из носа появились постоянные выде-
ления, неприятный запах и он стал болеть. 
Она обратилась к врачу. 

Внешне орган дыхания выглядел абсо-
лютно обычно, сюрприз ждал специали-
стов внутри. Уже при первичном осмотре 
стало понятно, что в правой половине 
носа есть инородное тело. Его размер 
превзошел все ожидания врачей. 

Пациентка очень боялась наркоза, по-
этому ей провели операцию под местной 
анестезией. Увы, в процессе стало ясно, 
что вытащить предмет целиком не по-
лучится, уж слишком он большой. Вра-
чи нашли выход: они буром разделили 
инородное тело на несколько частей и 
вытащили по кусочкам. 

Причиной ухудшения самочувствия 
женщины оказался ринолит, или так на-
зываемый носовой камень. Он образуется 
в результате длительного ослизнения 
инородного тела. Процесс небыстрый, 
длится месяцами и годами. Извлеченный 
ринолит был с перепелиное яйцо — значит, 
он рос внутри организма несколько лет. 

Процесс его извлечения занял 40 минут. 
Пациентка провела в стационаре всего 
полдня, а потом вернулась домой. Все 
проблемы с дыханием сразу исчезли.

ГАНГСТЕРОВ, КОТОРЫЕ 
ВЫБИРАЛИ ЖЕРТВ 

ПО СУМОЧКАМ, 
ОТПРАВИЛИ В КОЛОНИЮ

Главарь банды разбойников и три его 
подельника, которые выбирали в жертвы 
обладательниц красивых сумочек, оказа-
лись на скамье подсудимых и получили 
солидные сроки по приговору Москов-
ского областного суда.

Как выяснил «МК», злодеи пояснили, 
что были уверены, что красивые сумочки 
бывают у состоятельных женщин, ко-
торые носят с собой банковские карты 
с крупными суммами. Всего жертвами 
банды с декабря 2019 года по январь 
2020 года стали семь женщин на терри-
тории городского округа Истра, Наро-
Фоминского и Одинцовского городских 
округов Подмосковья, а также в Тверской 
и Новгородской областях.

Ранее главарь этой банды приехал из 
Республики Беларусь и выполнял мелкие 
поручения главаря другой банды, осуж-
денного тверским судом. Однако потом 
создал свою банду. Злоумышленники 
нападали на дам в темное время суток. 
Примечательно, что перед этим главарь 
банды украл у своего бывшего шефа ору-
жие. Для этого мужчина инсценировал 
ДТП и во время ожидания сотрудников 
ГИБДД похитил из его машины обрез 
ружья. А часть людей из старой банды в 
итоге перешла в новую.

На скамье подсудимых им пришлось 
ответить и за действия в первой банде — 
разбойное нападение на пенсионерку в 
Тверской области. Они узнали, что после 
смерти дочери женщина унаследовала 50 
миллионов. Гангстеры ворвались в дом и 
пытались найти деньги. Они вскрыли не 
только стены, но даже деревянный пол. 

Также злоумышленники совершили под-
жог машины предпринимателя по заказу 
его конкурентов за 10 тысяч рублей. 

Как сообщила «МК» руководитель 
пресс-службы прокуратуры Московской 
области Екатерина Короткова, с учетом 
позиции представителя прокуратуры Мо-
сковской области суд приговорил глава-
ря банды к 13 годам 6 месяцам лишения 
свободы, его трех подельников — к 13, 12 
и 11 годам лишения свободы. Отбывать 
наказание им предстоит в исправитель-
ной колонии строгого режима.
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Как жаловаться на уборщиков правильно и куда



В декабре «Московский 
комсомолец» проводит 
традиционную предно-
вогоднюю встречу под-
писчиков с лучшими 
журналистами нашей 
газеты.

В редакцию приглаша-
ются те, для кого страни-
цы издания «МК» связаны 
с яркими впечатлениями 
и историями. Ждем ва-
ших писем с ответами на 
один или несколько наших 
вопросов:

— Расскажите, как 
и почему вы стали под-
писчиком «МК» и кто ваш 
любимый автор.

— Напишите, если вы или кто-то из 
ваших близких стал героем публикаций, 
как это повлияло на вашу жизнь.

— Поделитесь своим творчеством 
про журналистику и «МК» (стихи, рисун-
ки, поделки).

Также напоминаем, что нужно оформить 
подписку на газету «Московский комсомолец» 
на первое полугодие или на весь 2025 год. 
Самые активные подписчики будут пригла-
шены в редакцию для общения с ведущими 
журналистами.

Отправить ваше письмо или копии архив-
ных материалов можно на e-mail podpiska@

mk.ru, а также по почте на адрес редакции 
(125993, Москва, ул. 1905 года, д. 7, стр. 1) с по-
меткой на конверте «Московский комсомолец» 
«Хорошее настроение» или передать через 
редакционные подписные пункты (их адреса 
ежедневно публикуются в газете). Обязательно 
укажите ваши данные для связи и вложите 
ксерокопию о подписке. Письма принимают 
до 12 декабря.

Общий срок проведения конкурса — с 
7 ноября по 22 декабря 2024 г. Подробную 
информацию о конкурсе, о правилах его про-
ведения, сроках, месте и порядке получения 
выигрышей вы можете узнать по телефону 
8(495)665-40-80.

ЗАЭКРАНЬЕ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

5 декабря 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сильнейшая головная 
боль с «аурой». 4. Искатель подвоха в любом 
улучшении. 10. Неиссякаемые «ресурсы» непо-
седы. 11. Шаг назад, сопровождающий спад. 
13. «Балл» в копилке волейбольной команды. 
14. Картинка из иллюстраций к фильму. 15. 
Перекупщик, наживавшийся на дефиците. 16. 
Китайские товары в российских магазинах. 18. 
Большое число собранных в одном районе или 
одновременно действующих кораблей, само-
летов или танков. 20. Бутерброд, прикрытый 
ломтиком хлеба. 22. Состояние, когда умерла 
последняя надежда. 23. Скотовод в вечных 
поисках пастбищ. 24. Картинка на дисплее мо-
бильного телефона. 27. Площадка, где гоняют 
байкеры. 30. Яма, замаскированная ветками. 
32. Осушение почвы посредством системы 
траншей или труб. 34. Азартные состязания 
для любителей конного спорта. 35. Космонавт 
на американский лад. 36. «Вотчина» Тортилы, 
затянутая бурой тиной. 38. «Дефицит» у жмота 
даже в зимнюю пору. 39. Зверь, с которым 
ассоциируется Австралия. 40. Сладкие «мака-
ронины» к чаю. 41. «Отутюженный» природой 
рельеф. 42. Старинное крепостное или поле-
вое укрепление в форме пятиугольника.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шлягер без слов. 2. 
Овечья шерсть, состриженная пластом. 3. 
«Соревнование» по метанию икры у рыб. 5. 
Требование Чацкого под занавес комедии 
«Горе от ума». 6. Комариный «крик». 7. Часть 
города, ограниченная пересекающимися ули-
цами. 8. Жалобы голодного Барсика. 9. Стол 
с весами и кассовым аппаратом в советском 
магазине. 10. Спец, подтверждающий под-
линность картины. 12. Маленькие деревян-
ные ручные санки. 17. Прелесть прогулок с 
любимой под луной. 19. Шпион на вражеской 
территории. 20. Зимний запасник коровьих 
кормов. 21. Мужской танец с частым дробным 
пристукиванием. 25. Древнеримский мост-
водовод. 26. «Кусочек океана» в интерьере 
ресторана. 27. «Пилот» летящего на всех па-
рах «Сапсана». 28. Ультраправая полоса для 
водителей-нарушителей. 29. Переходник, 
торчащий в розетке. 31. «Императорская» 
птица в Антарктиде. 33. Малопонятная речь 
братвы. 34. Бегущая по экрану рекламная 
«змейка». 37. Зеленый рулон из травы, корней 
и почвы. 38. Старообрядческий монастырь 
или поселок монастырского типа в глухой 
пустынной местности.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рубрика. 4. Эпиграф. 10. Изумруд. 11. Обломок. 13. Июнь. 14. Гонг. 
15. Остроумие. 16. Амулет. 18. Голова. 20. Поверка. 22. Снадобье. 23. Гарантия. 24. По-
ловина. 27. Заглавие. 30. Акробат. 32. Хлопья. 34. Дефект. 35. Тождество. 36. Трюк. 38. 
Сеча. 39. Бунгало. 40. Автобус. 41. Кастинг. 42. Качалка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Радикал. 2. Резь. 3. Компот. 5. Пробег. 6. Грог. 7. Флагман. 8. Здоро-
вье. 9. Полукруг. 10. Инсулин. 12. Корочки. 17. Ехидность. 19. Окончание. 20. Публика. 21. 
Агрегат. 25. Однолюб. 26. Аэродром. 27. Зубоскал. 28. Интерес. 29. Охотник. 31. Отгадка. 
33. Ятаган. 34. Дорога. 37. Куст. 38. Суша.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru
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65 лет исполнилось со дня выхода на 
экраны картины «Баллада о солдате». 
Самого титулованного отечественно-
го фильма, на счету которого множе-
ство премий, призов, номинаций — 
советских и международных. Одного 
из самых пронзительных, самых прав-
дивых кинопроизведений о Великой 
Отечественной. Уникальной ленты, 
показывающей жестокость, проти-
воестественность войны, притом 
что там почти нет батальных сцен. 

Испытание 
бронированным 
чудовищем
Значительная часть натур-

ных съемок «Баллады» про-
исходила во Владимирской 
области. Окрестности села 
Спасское, расположенного 
неподалеку от знаменитого 
Суздаля, использовали, напри-
мер, в качестве декораций для 
«режущей по сердцу» сцены — ко-
роткой встречи прямо на полевой дороге 
сына-солдата с матерью, к которой он 
так трудно добирался, их расставание. А 
еще — для кадров пролога, где показана 
одинокая женщина, с неиссякающей 
надеждой ждущая на этом проселке 
возвращения самого дорогого ей человека. 

Осень 1958-го, первые дни съемок. 
Идет работа над эпизодами, относящимися 
к началу киноповествования: главный герой, 
получив короткий отпуск с фронта домой, 
пытается поймать попутку, чтобы добраться 
до железной дороги. Когда корреспондент 
областной газеты побывал на месте работы 
кинематографистов, участница съемочной 
группы пояснила ему: «Привлекли широкие 
просторы владимирской земли, и эта исконно 
русская дорога. Здесь будем снимать кадры, 
показывающие фронтовую дорогу и движение 
войск по ней».

Буквально считаные часы спустя оказа-
лось, что именно такая массовая, но отнюдь 
не батальная сцена преподнесет режиссеру 
Григорию Чухраю очень неприятный «боевой» 
сюрприз, последствиями которого станут се-
рьезные перемены в картине.

Для «движения войск» по полевой дороге 
привлекли части Владимирского гарнизона, 
переодев солдат в форму Красной Армии 
15-летней давности. По краям разъезженного 
проселка бутафоры и декораторы расстави-
ли «подбитую вражескую технику», «разво-
роченные взрывом строения», пиротехники 
организовали «дымы пожарищ»… 

Чтобы эффектно снять очередной кадр 
«от лица» водителя армейского грузовика, 
пробирающегося по этому прифронтовому 
пути, оператор Эра Савельева установила 
свою технику прямо на капоте машины. Рядом 
с ней расположился и сам режиссер.

По команде «Пошли!» колонны солдат и 
автомобилей тронулись с заранее выбранных 
для них мест, камера заработала, и вдруг… 
Случившееся ЧП описывают по-разному. Наи-
более достоверной выглядит версия о том, что 
водитель одного из «газиков» не справился с 
управлением, грузовик повело на скользком 
грунте осеннего проселка и он врезался в ма-
шину, где находились оператор с режиссером. 
От удара Григорий Чухрай слетел на землю, 
сильно повредив ногу, ключицу…

В больнице он провел два месяца, но едва 
переломы зажили, вновь оказался «вне игры». 
Теперь виноват был брюшной тиф, которым 
заболел режиссер.

На все это долгое время съемки остано-
вились. А когда Чухрай вернулся наконец из 
вынужденного «больничного отпуска», выяс-
нилось, что за прошедшие несколько месяцев 
Григорий Наумович окончательно пришел к вы-
воду: работу нужно начинать с начала, заменив 
артистов, играющих главных героев.

Первоначально на роли Алеши и Шуры 
были выбраны Олег Стриженов и Лилиана 
Алешникова. Однако по возрасту эти испол-
нители сильно отличались от своих юных пер-
сонажей: 19-летнему экранному Скворцову 
— О.Стриженову уже 30, а изображающей 
17-летнюю его попутчицу Л.Алешниковой — 
24. После долгих размышлений на досуге 
режиссер понял, что такое несоответствие 
может «убить» весь фильм, весь тот смысл, 
который в него заложен.

Начались непростые поиски новых кан-
дидатов. Их результатом и стало появление в 
«Балладе» второкурсника ВГИКа Владимира 
Ивашова и первокурсницы Школы-студии 
МХАТ Жанны Прохоренко. 

Именно этим совсем юным еще дебютан-
там лента во многом обязана своим будущим 
ошеломительным успехом.

Позднее Чухрай вспоминал: «Как я ра-
ботал… с актерами Жанной и Володей, так 
больше ни с кем никогда не работал. Меньше 
всего я их учил, как нужно играть, — просто 
рассказывал, какие это были ребята. Думал, 
если они поймут это, то с ними легко будет 
работать. И они поняли…»

Впрочем, иногда в процессе съемок ре-
жиссеру приходилось дополнительно «стиму-
лировать» свою молодежь, чтобы сыгранное 
выглядело ярче, правдивее. Так произошло, 
например, с одним из наиболее динамичных, 
острых эпизодов, когда связист Алеша пыта-
ется убежать от вражеского танка.

Фронтовику Чухраю был понятен тот ужас, 
который мог охватить бойца на передовой, 
оказавшегося в подобной ситуации. Но Ива-
шов в реальных боевых условиях никогда не 
бывал, потому, зная, что «фашистский» — а на 
самом деле свой, только загримированный, 
— танк будет вести себя «деликатно», изо-
бражал страх «понарошку». И это бросалось 
в глаза режиссеру. Тогда Григорий Наумович 
перед съемкой очередного дубля попросил 
механика-водителя постараться максимально 
сократить дистанцию до артиста, наседать 
на него всерьез. Танкист попался опытный и 
сумел выполнить пожелание. Увидев брони-
рованную махину, буквально нависающую над 
ним, Ивашов, не ожидавший такого, реально 

почувствовал дыхание смерти, проникся 
всей опасностью момента и кинулся прочь 
по изрытой ямами и воронками земле, уже 
по-настоящему стараясь спасти себя. Эти 
кадры и вошли в картину. 

Григорий Наумович, переживший стра-
ду Великой Отечественной, объяснял глав-
ную цель, которую они вместе с соавтором-
сценаристом (и тоже фронтовиком) Валентином 
Ежовым ставили перед собой, взявшись за 
«Балладу»:

«…Хотелось рассказать о нашем свер-
стнике, герое — солдате, отдавшем жизнь за 
Родину, — без громких фраз, просто, грустно 
и честно. Мы не стремились воздвигать ему 
монумент. Мы хотели рассказать о нем про-
стыми человеческими словами, ибо сам он 
был человеком скромным и не любил громких 
фраз. Оба мы были в этой войне солдатами и 
знали, что победили в ней не сверхчеловеки, 
а люди. В этом мы видели величие нашей по-
беды. Таких героев, как Скворцов, мы встре-
чали на фронте. Им, так же как другим, было 
страшно, больно и трудно, но вопреки всему 
этому они выполнили свой долг, ибо чувство 
человеческого достоинства, чувство любви 
к людям оказалось в них сильнее страха и 
самой смерти».

Погоны из будущего

В фильме можно найти несколько фак-
тологических ошибок. Причем часть из них 
сделаны авторами осознанно.

По сценарию действие картины проис-
ходит летом 1942-го (подсказка об этом — 
прозвучавшие в сводке Информбюро слова 
о том, что наши войска оставили Ростов). А 
в тот период войны не могло случиться одно 
из ключевых событий картины, благодаря 
которому разворачивается весь последующий 
сюжет. Речь идет об эпизоде, когда по просьбе 
главного героя, солдата-связиста Алексея 
Скворцова, пожилой генерал дает ему в на-
граду за подбитые два немецких танка вместо 
ордена кратковременный отпуск домой.

Не давали в 1942 году бойцам РККА таких 
отпусков. Но ради того, чтобы показать на 
экране всю задуманную ими «балладу», сце-
наристы В.Ежов и Г.Чухрай «забыли» об этом. А 
иначе как они могли бы отправить здорового, 
полного сил молоденького бойца Алешу в тыл 
и провести его через все встречи и события, 
которые его там ожидали, по их задумке?

Точно так же Григорий Чухрай, режиссер, 
сознательно «напутал» с армейской формой. 
На шинелях, на гимнастерках Скворцова, 
других бойцов и командиров РККА мы ви-
дим погоны. А ведь их ввели только в начале 
1943-го, до этого же были петлицы со знаками 
различия воинских званий. Главный созда-
тель картины просчитал в данном случае на 
несколько ходов вперед. Он очень надеялся, 
что снятую им ленту будут показывать и за 
рубежом — в Европе. А у тамошних жите-
лей образ освободителя ассоциируется с 
советскими солдатами, имевшими погоны 
на плечах. Так пусть, глядя на экран, видят, 
что события в фильме происходят именно с 
одним из таких воинов.

При желании можно найти некоторые 
«накладки» в показе военной техники. На-
пример, вместо распространенных во время 
войны командирских «виллисов» несколько 
раз в кадрах видим советские джипы после-
военного выпуска «ГАЗ-67» (именно на таком 
добирается до железнодорожной станции 
герой Владимира Ивашова). Один из самых 
страшных персонажей картины — немецкий 
танк, который в прологе «Баллады» пресле-
дует на поле боя Алешу Скворцова, а потом 
оказывается подбит им, тоже «неправильный». 
Это некий условный вражеский «тигр», хотя на 
самом деле довольно легко за бутафорскими 
накладками угадать формы башни и корпуса 
советского Т-34.

Если уж зашла речь об эпизоде с тан-
ком, отметим, что он очень понравился Чар-
ли Чаплину. Знаменитый на весь мир артист 
оценил талантливо показанную режиссером 
сцену погони бронированного чудища за 
солдатиком-связистом. Это очень напомнило 
Чаплину столь любимые им сюжеты в картинах 
с собственным участием, где обыгрывается 
противостояние бездушных механических 
сил и маленького человека.

Между тем бывший фронтовик Григорий 
Чухрай передал в этих драматичных кадрах 
неприукрашенную правду войны, то, с чем 
доводилось сталкиваться на передовой. Дей-
ствительно, бывали случаи, когда немецкие 
танкисты, чувствуя свою безнаказанность, 
отсутствие реальной угрозы, развлекались 
— преследовали бегущих советских бойцов, 
издевательски действуя им на психику и не 
спеша пускать в ход пулеметы, а просто угро-
жая раздавить гусеницами. И давили! Такие 
вот игры у нацистов.

«Крамольное» мыло

Еще на стадии утверждения сценария 
руководители советской киноиндустрии 
упрекали авторов «Баллады» в мелкоте-
мье, в отсутствии пафоса героической по-
беды над могучим врагом. Лишь с большим 
трудом, после неоднократных доработок, 
Чухраю удалось получить «добро» на на-
чало съемок. 

Однако когда пришла пора посмотреть 
готовые материалы, у кинематографических 
и партийных начальников, тщательно прове-
рявших фильм на соответствие устоявшимся 
в стране идеологическим, воспитательным 
канонам, возникло много претензий к про-
исходящему на экране. 

В одной из сцен настоящую крамолу услы-
шали они из уст главного героя. Алеша при-
знается генералу, что во время боя струсил и 
подбил два фашистских танка от испуга. Как 
так? Наших солдат, если они положительные 
персонажи, следует показывать героями! 

Среди того, что надлежало, по мнению 
обитателей «высоких» кабинетов, вырезать, 
— сцена, где Алексей 
бьет часового, кото-
рый перед тем по-
требовал у него банку 
тушенки за разреше-
ние проехать зайцем 
в вагоне воинского 
эшелона. Один сол-
дат — вымогатель, 
другой занимается 
рукоприкладством. 
Да это же подрыв ав-
торитета Советской 
Армии!

Целых два «про-
кола» нашли бди-
тельные товарищи в 
истории, связанной с 
посылкой в тыл через 

главного героя нескольких кусков мыла. На 
переправе через реку случайно встретив-
шийся Скворцову солдат, который оказался 
его земляком, просит Алешу передать своей 
любимой жене подарок. А в качестве тако-
го подарка удается найти лишь пару кусков 
мыла — их, предназначенных для всей роты, 
пришлось бойцу выпрашивать у своего стар-
шины. Но адресат — молодая женщина — 
оказывается недостойна гостинца от героя с 
фронта: придя по указанному адресу, Алексей 
обнаруживает, что она уже обзавелась в тылу 
новым кавалером. 

Оба эти фрагмента сюжета вызвали у 
проверяющих недовольство. Зачем же за-
острять внимание зрителей на том, что во 
время войны некоторые жены оказывались 
неверны мужьям-фронтовикам? И с мылом 
скверный подтекст проглядывает: получа-
ется, что доблестные бойцы нашей армии 
грязнулями окажутся, что на всех простого 
мыла не хватило? 

От многих претензий и требований на-
чальствующих персон Чухраю удалось все-
таки отбиться, сохранив «крамольные» сцены 
в «Балладе». Однако дальнейшая прокатная 
судьба его новой картины выглядела печально. 
Комиссия, которая выпускала фильм, объяви-
ла, что он «не вписывается» в принятые у нас 
каноны военного кино. А потому ленте закрыли 
дорогу на экраны Москвы, Ленинграда, столиц 
союзных республик, разрешив показывать ее 
лишь в провинциальных кинотеатрах. Основ-
ная причина такой хоть и «урезанной», но ло-
яльности (а могли ведь и на полку положить!) 
— финансовая: нужно же хотя бы частично 
«отбить» деньги, которые потрачены на про-
изводство. Вот пусть гривенники-полтинники, 
потраченные провинциалами на билеты, и 
помогут добиться такого результата. При этом 
мозолить глаза высоким государственным ин-
станциям своими «выкрутасами» чухраевское 
творение, кочуя по периферии, не будет.

Столь хитрые стратегические планы на-
рушил сам «хозяин» страны. Никита Хрущев 
захотел увидеть «Балладу о солдате» (как 
утверждают некоторые источники, с подачи 
своего зятя, главреда «Известий» Алексея 
Аджубея) и после этого киносеанса не только 
дал указание, чтобы ее показывали во всех 
кинотеатрах, но даже распорядился отправить 
новую работу режиссера Чухрая на престиж-
ный кинофестиваль в Каннах, проходивший 
в 1960-м.

Результаты оказались триумфальными.
В СССР лишь за один год «Балладу» по-

смотрели 30 миллионов зрителей. А жюри 
Каннского фестиваля отметило ее своим спе-
циальным призом «За высокий гуманизм и 
превосходное художественное качество». 

Картину закупили для широкого показа 
многие страны, в том числе США. За рубежом 
— в Японии, Греции — «Баллада о солдате» 
была признана одним из лучших фильмов. 
Фотографии сыгравших в ней актеров и по-
стеры пользовались большим спросом.

Даже избалованные своим «лучшим в 
мире» кино американцы отдавали должное 
мастерству, таланту создателей советского 
шедевра.

Одна из газет писала, например: «Голли-
вудским звездам, готовившим юных актеров, 
следовало бы сесть со своими питомцами 
на первый самолет в Москву и устроить их 
в институт, раз там делают таких актеров из 
девятнадцатилетних юнцов». 

Сохранились воспоминания о том, как 
сильно «запала» на картину Григория Чухрая 
будущая звезда мирового кино Лайза Мин-
нелли: «Мы пришли к открытию кинотеатра и 
смотрели этот фильм пять раз, с 12 часов до 
закрытия кинотеатра».

Легендарная Марлен Дитрих призналась, 
что чухраевский фильм она видела восемь раз 
и эта лента неизменно производила очень 
сильное впечатление.

Чуть позже «Баллада» оказалась среди 
участников конкурсного показа на соиска-
ние наград очередной премии Американской 
академии кинематографических искусств. 
Причем организаторы включили ее в список 
претендующих на получение «Оскара» за луч-
ший сценарий. Правда, выиграть знаменитую 
позолоченную статуэтку тогда не удалось, но 
этот случай, когда фильм из нашей страны 
был представлен в данной, одной из основ-
ных, «оскаровской» номинации, — до сих пор 
единственный.

Был еще длинный «шлейф» премий и 
призов. 

Гран-при «Золотые ворота» междуна-
родного кинофестиваля в Сан-Франциско 
(1960).

Приз «Серебряная лента» и Почетный 
диплом международного кинофестиваля в 
Милане (1960).

Приз за лучший фильм года Британской 
академии кино и телевизионных искусств 
(1960).

Приз «Серебряное сомбреро» на МКФ в 
Мехико (1961)…

«Баллада о солдате» вышла в качестве 
протеста официозной эстетике. Пришлось 
ломать нормы, — пояснил Григорий Чухрай в 
одном из своих интервью. — В то время было 
очень много фильмов о войне, в которых мод-
но было изображать героическую смерть, как 
сотни людей идут в атаку и красиво так по-
гибают… Я был на войне и видел много смер-
тей, но не видел ни одной красивой смерти. 
Красивая бывает жизнь… Я хотел сказать 
этим фильмом, что даже тогда, когда мир 
теряет только одного хорошего человека, это 
уже большая потеря. А что же тогда война, 
когда она унесла не одного, а миллионы и 
миллионы прелестных, чистых, умных лю-
дей, которые могли бы хорошо прожить эту 
жизнь, с пользой для себя и для других. Вот 
в этом моя задача. Поэтому я не показывал 
войны, не любовался военными пейзажами, 
а серьезно занимался проблемой человека 
так, как я его понимаю».

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

Так ужас той войны 
еще никто не показывал

Первоначально главные роли 
исполняли О.Стриженов 
и Л.Алешникова...

Во время съемок кадров 
с «фронтовой дорогой» 

режиссер Григорий Чухрай 
получил тяжелую травму.

Под «тигр» 
загримировали 
наш Т-34.
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в «Балладе». Однако дальнейшая прок
судьба его новой картины выглядела печа
Комиссия, которая выпускала фильм, об
ла, что он «не вписывается» в принятые
каноны военного кино. А потому ленте зак

Григорий 
Чухрай.

Проселок среди 
полей, где мать 
ждет сына с войны, 
снимали под 
Суздалем. 

...потом режиссер 
выбрал вместо них 
В.Ивашова и Ж.Прохоренко.



Основное внимание отечественных 
любителей хоккея на прошедшей 
неделе в КХЛ было приковано к 
«Авангарду». Руководство клуба 
наконец-то нашло за океаном 
главного тренера — им стал 53-
летний канадский специалист Ги 
Буше. Возглавлявшему омичей 
с апреля Сергею Звягину было 
присвоено звание «и. о.», однако 
в понедельник его уволили, и тот 
покинул клуб еще до приезда 
нового наставника. Столичное 
«Динамо» провело против 
земляков-армейцев первый в 
истории «Матч мужества», а во 
вторник американский голкипер 
бело-голубых Хантер Миска 
пропустил самый курьезный 
гол сезона в игре с «Ак Барсом». 
«Спартак» отдал Шейна Принса 
в «Адмирал» и готов расстаться с 
еще несколькими прошлогодними 
лидерами.

Омский «Авангард» с самого старта 
сезона продолжает оставаться 
самой обсуждаемой командой 

17-го чемпионата КХЛ. Время от време-
ни, да и то на небольшой период, какому-
нибудь другому коллективу, благодаря его 
удачной или, наоборот, неудачной серии (как 
«Локомотиву» или «Амуру») или громким заяв-
лениям их лидера (как наставника СКА Романа 
Ротенберга), удается перетянуть всеобщее 
внимание. Но этот сибирский топ-клуб Вос-
точной конференции звание главного хедлай-
нера сезона себе с завидным постоянством 
возвращает и возвращает.

На прошлой неделе центральной ново-
стью стало благополучное завершение по-
исков за океаном нового главного тренера. 
После месячного розыска по тайникам и за-
коулкам НХЛ им стал 53-летний канадский 
специалист с индейскими корнями Ги Буше. 
Контракт с наставником, имеющим опыт ра-
боты в сильнейшей хоккейной лиге мира с 
клубами «Тампа-Бэй» и «Оттава», подписан 
до конца сезона 2025/26. В Омск он должен 
приехать и приступить к своим обязанностям 
12 декабря. Вместе с ним на берега Иртыша 
должен высадиться и Дэйв Барр, которого тот 
выбрал в качестве помощника и который будет 
отвечать за атаку «ястребов».

По информации отечественных СМИ, 
непосредственную помощь в переговорах с 
Буше оказал директор академии «Авангарда» 

Константин Алексеев, который в 17-летнем воз-
расте играл под руководством этого тренера в 
одной из юниорских команд провинции Квебек 
и хорошо его знал. Этому 43-летнему функцио-
неру после приезда канадца в Россию прочат 
пост генерального менеджера омичей, кото-
рый после отставки Антона Курьянова остался 
вакантным. В целом же в непосредственном 
управлении командой на тренировках и в играх 
происходит настоящая анархия — фактически 
«Авангард» в последнее время существует без 
главного тренера.

После объявления о назначении Ги Буше 
возглавлявшему «ястребов» с апреля про-
шлого года Сергею Звягину отдельным указом 
было присвоено почетное сокращение «и. о.» 

(исполняющий обязанности 
главного тренера. — Прим. 
ред.). Соответствующие 
функции этот 53-летний оте-

чественный специалист дол-
жен был выполнять в оставших-

ся до приезда канадца матчах. Однако во 
вторник, после двух поражений подряд от 
«Автомобилиста» и «Северстали» с одина-
ковым счетом 2:4, он, как и его помощник, 
легенда клуба Курьянов, был окончательно и 
бесповоротно уволен.

В двух ближайших встречах, которые 
«Авангард» должен провести до перерыва 
против «Сочи» в четверг и «Автомобилиста» в 
субботу, игроками будет руководить словацкий 
тренер Андрей Подконицки, работавший при 
Звягине над защитой, которая в этом сезоне, 
мягко сказать, у них не блистала. На данный 
момент Омск занимает 9-ю позицию на Вос-
токе, одержав лишь 13 побед в основное время 
в 31 матче. Неизвестно, каким результатом 
закончатся предстоящие поединки, ясно лишь 
одно: Ги Буше примет омскую дружину в разо-
бранном и весьма плачевном состоянии.  

Канадскому тренеру, который в НХЛ зара-
ботал себе славу крайне строгого и жесткого 
специалиста, чтобы вывести «ястребов» из 
затянувшейся зоны турбулентности, предстоит 
огромный фронт работы. Сумеет ли он ее сде-
лать за оставшуюся часть сезона — остается 
под большим вопросом.

● ● ●
28 ноября в Москве состоялся первый в 

истории КХЛ «Матч мужества», посвященный 
защитникам нашей Родины. Символично, что 
он прошел на ледовой арене в Петровском 
парке, где 78 лет назад состоялся и дебютный 
поединок чемпионата Советского Союза по 
неизвестному тогда в нашей стране зимнему 
виду спорта — хоккею с шайбой, вскоре за-
воевавшему небывалую популярность. Одним 
из его участников, так же, как и в далеком 1946 
году, стали армейцы столицы, носившие тогда 
имя ЦДКА, которых на своей площадке при-
нимали земляки-динамовцы.

Коллектив Алексея Кудашова очень не-
плохо разогнался на третий месяц чемпионата. 
В предыдущем матче бело-голубые обыграли 
в родных стенах лидера сезона «Локомотив» 
(3:0), доведя свою победную серию до шести. 
ЦСКА в ноябре выглядел хоть и не столь ярко, 
но тоже вполне себе достойно. Армейцы также 
обыграли ярославцев с сухим счетом 2:0 и 
существенно поправили свое турнирное по-
ложение. К тому же две первые очные встречи 
подопечные Ильи Воробьева оставили за со-
бой — 3:1 и 4:3 по буллитам.

Особый статус поединка подчеркнуло и 
его торжественное начало, когда глава Мин-
спорта России Михаил Дегтярев и президент 
КХЛ Алексей Морозов сначала дали старт 
национальному проекту «Будь в спорте», а за-
тем произвели символическое вбрасывание. 
Вполне вероятно, что эти два столичных клуба, 
которые могут схлестнуться уже в стартовом 
раунде плей-офф, и в отчетной игре проде-
монстрировали тот высочайший накал борь-
бы, который может в них быть. К сожалению, 
игроки несколько подзабыли об его яркой 
составляющей — заброшенных 
шайбах, которые так нра-
вятся болельщикам и ради 
которых они, собственно, и 
заполняют трибуны. 

Судьбу встречи реши-
ла всего одна заброшенная 
шайба. Ее автором в сере-
дине второго периода стал 
Константин Окулов. 29-летний 
форвард армейцев набрал 
свое 400-е очко в КХЛ, став 22-м 
игроком, добившимся этого ре-
зультата. 1:0 — ЦСКА одержива-
ет минимальную победу в первом 
«Матче мужества» и уже третью 
над земляками в этом сезоне, 
прерывая победную серию бело-
голубых на отметке в 6 игр.

● ● ●
Не игравший в этой встрече американский 

голкипер «Динамо» Хантер Миска, который, 
как и «Авангард», с самого начала сезона на-
ходится в центре внимания хоккейной обще-
ственности и который несколько ее усыпил 
в последних удачно проведенных играх, во 
вторник вновь обратил на себя всеобщие 
немигающие взоры. В матче с «Ак Барсом» 
29-летний вратарь стал соавтором самого 
курьезного гола этого сезона.

Во втором игровом отрезке, когда игра 
шла в зоне казанского клуба, динамовский 
страж ворот опрометчиво рванул на скамейку 
своей команды, посчитав, что главный арбитр 
встречи поднял руку, зафиксировав удаление 
со стороны хозяев льда. Однако судья решил, 
что правила нарушил как раз хоккеист «Дина-
мо», и оказавшийся с шайбой нападающий «бе-
лых барсов» Артем Галимов из средней зоны 
спокойно отправил ее в оставленные Миской 
ворота. Реакция наставника бело-голубых на 
этот эпизод была красноречива. 

После игры Алексей Кудашов с подобаю-
щим ему юмором рассказал об этом курьезном 
моменте: «Всей арене показалось, что будет 
удаление у «Ак Барса». Все видели нарушение 
с их стороны, и все мы — и сидевшие на ска-
мейке, и игроки на льду — думали, что будет 
удаление. Хантер был уверен, что нарушение 
будет именно в составе «Ак Барса». В чем он 
виноват? В голе в пустые ворота? Он подошел 
и объяснил мне: «Думал, что удаление будет 
у Казани». Признаюсь, я тоже так думал и не 
видел, что Хантер убегает из ворот. Видел, что 
«Ак Барс» завладел шайбой и 

свистка нет. Только тогда догадался в чем дело, 
но наш вратарь уже из них убежал».

● ● ●
Вполне себе стабильный и уверенно 

идущий на верхних позициях Западной кон-
ференции московский «Спартак» совершил 
достаточно неожиданный трансфер. Один из 
основных игроков красно-белых прошлого 
чемпионата, имеющий белорусский паспорт 
нападающий Шейн Принс, был отдан за де-
нежную компенсацию в «Адмирал». Казалось 
бы, в этой новости нет ничего сенсационного 
и неожиданного — 32-летний форвард в этом 
сезоне выпал из основной обоймы коллектива 
Алексея Жамнова и редко попадал в состав, 
проведя всего 13 матчей, в которых набрал 7 
(3+4) очков.

Однако вслед за этим переходом появи-
лась информация, что руководство спарта-
ковского клуба планирует в ближайшее время 
расстаться еще с несколькими прошлогодними 
лидерами. Так, уже не первую неделю ходят 
разговоры о том, что красно-белые ищут вари-
анты обмена нападающего Николая Голдобина, 
который в этом году играет гораздо слабее, 

чем в прошлом сезоне, когда с 
78 (37+41) очками он стал лучшим 
бомбардиром команды. Пока 
этому вероятному переходу 
мешает высокая трансферная 
цена, которую хочет получить 
«Спартак» за этого 29-летнего 
нападающего.

Кроме того, по инфор-
мации хоккейного коммен-
татора Алексея Потапова, 
красно-белые находятся в 
поиске возможных вариан-
тов обмена и словацкого 
голкипера Патрика Риба-
ра. В нынешнем сезоне 
тот провел всего 11 мат-
чей в чемпионате КХЛ, в 
которых одержал всего 6 
побед, пропуская в сред-
нем 3,26 шайбы и отра-
жая 90,3% бросков.

Павел САВЧИК.

Премьера «Вия» только что состоялась в 
Екатеринбурге в «Коляда-театре» накану-
не 66-летия его худрука Николая Коляды. У 
входа, прямо на улице, появилась вешалка 
с куртками, рубашками, пальто. Рядом 
— коробки и пакеты с обувью. Надпись 
сообщает: «Возьми, если нужно. Оставь, 
если хочешь помочь». 

Театральное фойе год от года все больше 
напоминает музей сокровищ Параджанова. 
Чего тут только нет — собрание на первый 
взгляд ненужных и бесполезных вещей, ко-
торые кому-то оказываются нужны. Зрители 
рассматривают дипломы, игрушки, искус-
ственные цветы и живых кроликов и, как только 
открываются двери в зал, сломя голову туда 
несутся. Коляда их подбадривает: «Все это 
мне напоминает «черную пятницу» в Америке. 
Открыли двери — и толпа ринулась все под-
ряд скупать». 

Примерно такое же «разнотравье» стран-
ных вещей, все ярмарки краски мы увидим 
на сцене. Она свободна, и только веселые 
подушки в виде солнышка или смайликов 
украшают порталы. Николай Коляда выходит к 
зрителям в непременной тюбетейке, сердечно 
приветствует. Своих студентов рассаживает 
поближе, остальных отправляет подальше и 
предупреждает: «Во время спектакля вылетит 
электрический гроб. Надо быть осторожны-
ми». И тут же добавляет: «Ничего не бойтесь. 
Ничего бояться в жизни не надо. Об этом 
наша история». 

Никакого электрического гроба не будет. 
Только красный бархат. Зато нас ждет фирмен-
ный балаган с участием одетых в невероятно 
пестрое тряпье актеров, красавицы-девицы 
в платках и дурацких шапках вне эпох. Все 
обуты в кроксы. Баба с корзиною, баба с ди-
тятком, баба с яблоками и просто пьяная баба 
— ведьма таится в каждой. Они на костылях, 
с палками для скандинавской ходьбы. Даже 
Панночка будет выбегать на сцену с ними 
или в инвалидной коляске. Инсценировку по 
мотивам произведений Гоголя сделал сам 
Николай Коляда, использовав стихи Констан-
тина Бальмонта и Майи Никулиной. 

Мужской мир здесь совсем другой — мо-
лодые парни спортивного вида, классическая 
и безликая гопота. Плечи у всех широченные, 
как у хоккеистов. Ведут себя агрессивно. Сре-
ди галдящей рыночной толпы, способной 
забить насмерть, появится троица школяров 
бурсы. Все они взрослые дяди, переростки, а 
за плечами у них детские смешные рюкзачки. 

Стырить, что плохо лежит, — на это парни 
горазды. Ничего святого нет. 

Среди них Хома Брут, которого играет Па-
вел Рыков, наконец-то получивший большую 
и важную роль. Читателям «МК» он знаком 
по роли Ленина, на которого очень похож. 
Павел давал интервью газете накануне па-
мятной даты Ильича. Удивительно, что актер, 
играющий Ленина, подрабатывает в театре 
монтировщиком. Впрочем, и актрисы из ры-
ночной толпы в антракте стали буфетчицами 
и продавали нам кофе с пирожными. 

Хома одет в нелепые штаны — красные 
ягодки, зеленые листочки, в ситцевый зеле-
ный халат, как у старухи. Сверху нечто вроде 
сюртука с нашивками из бог знает какой дря-
ни. Распахнет полы, а там — лики святых. Всем 
своим обликом Хома напоминает лоскутное 
одеяло. Нелеп герой, жалок, но Коляда умеет 
во вселенском балагане услышать одино-
кий голос человека, так что душа заболит за 
него. Друга Хомы Халяву играет Антон Маку-
шин, знакомый нам по роли Тараса Бульбы в 
одноименном спектакле. Он и тут удалой до 
поры до времени. Горобець Дмитрия Брейкина 
— чуть помоложе, не такой бывалый, как его 
товарищи, со своими страхами. 

Только вырвались друзья от торговок, 
нашли тихое место, встретили старуху, взяв-
шую их на ночлег, и началось такое... Ведьмой 
старуха оказалась, с двумя головами. Откуда 
ни возьмись появилась из ее горба молодуха, 
оседлала Хому, а он ее прибил. То ли пригре-
зился ему весь этот ад, то ли все так и было, 

но пришлось по велению Сотника (Максим 
Тарасов) три ночи молиться у гроба его дочери 
Панночки. Она и вылезла из горба.

Страшно Хоме, маленькому и бесправ-
ному человеку. Ему бы последнюю ночь в 
церкви отстоять, исполнить наказ Панноч-
ки, но сил уже нет, страх одолел. Вот Хома 
и бежит в колесе, как белка. Художник Лев 
Низами удачно его придумал. Но от судьбы 
не убежать. Пропадет несчастный.

За всем этим балаганом словно с небес 
наблюдает красавица Панночка с Рыцарем 
тьмы — Басаврюком. Есть в дуэте Василины 
Маковцевой и Валерия Зайцева что-то бул-
гаковское, дьяволиада и отчаянная «Свадьба 
в Малиновке». Выходят они с коромыслом и 
ведрами, полными крови, а потом поднимет 
Панночка платье, покажет ноги в ажурных чул-
ках, станцует, как в варьете тьмы, улыбнется 
зловещей улыбкой. 

Кого только не играла прекрасная актриса 
Василина Маковцева — Нину в «Маскара-
де», Раневскую в «Вишневом саде», Комис-
сара в «Оптимистической трагедии», Марину 
Мнишек в «Борисе Годунове», Корделию в 
«Короле Лире», Офелию в «Гамлете»... Везде 
она хороша, но такой виртуозно сыгранной 
и придуманной роли, пожалуй, у нее еще 
не было. Она — наша Хелен Бонем Картер, 
фантастическая красавица, в которой есть 
пронзительная нежность и змеиная натура, 
способность мгновенного перевоплощения. 
Тим Бертон может позавидовать.

Светлана ХОХРЯКОВА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА
СПОРТ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 5.12.2024
1 USD — 104,2361; 1 EURO — 110,2041.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Юрий Власов (1935–2021) — тяжелоатлет, 
олимпийский чемпион, 4-кратный чемпион 
мира, 6-кратный чемпион Европы, писатель 
и политик
Патрисия Каас (1966) — французская 
эстрадная певица и актриса
Юлия Лежнева (1989) — российская опер-
ная певица
Нина Русланова (1945–2021) — актриса 
театра и кино, народная артистка РФ
Иван Слухай (1924) — председатель Москов-
ского комитета ветеранов войны, генерал-
майор, почетный гражданин Москвы (2016)

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -7...-5°, 
днем -4…-2°. Переменная облачность. Преи-
мущественно без осадков. Гололедица. Ветер 
северо-восточный, 4–9 м/c. Восход Солнца 

— 8.41, заход Солнца — 15.58, долгота дня 
— 7.17. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День воинской славы России
Международный день добровольцев
Всемирный день почв
1859 г. — состоялся первый концерт Русско-
го музыкального общества, организатором 
которого был А.Г.Рубинштейн (в зале Благо-
творительного собрания)
1994 г. — лидерами России, Украины, США 
и Великобритании подписан Будапештский 
меморандум, по условиям которого Россия 
обязалась уважать территориальную целост-
ность Украины в обмен на отказ последней от 
ядерного оружия
2009 г. — пожар в клубе «Хромая лошадь» 
в Перми, приведший к многочисленным 
жертвам
2019 г. — в широкий прокат вышел художе-
ственный фильм «Ржев» режиссера Игоря 
Копылова
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Грибник в лесу находит большущий крас-
ный гриб.
— Кукушка, прокукуй, сколько мне жить 
осталось?
Слышится долгое кукование.
Ну вот, съедобный, берем!

— Петров — отличный спортсмен! Про-
бежал 1500 метров, а потом еще прыгнул 
в длину на 8 метров.
— Еще бы, с таким-то разбегом!

Шел рыцарь по пустыне. Долгим был его 
путь. По пути он потерял коня, шлем и 
доспехи. Остался только меч. Рыцарь 
был голоден, и его мучила жажда. Вдруг 
вдалеке он увидел озеро.
Собрал рыцарь все свои оставшиеся силы 
и пошел к воде. Но у самого озера сидел 
трехглавый дракон. Рыцарь выхватил меч 
и из последних сил начал сражаться с 

чудовищем. Сутки бился, вторые бился. Две 
головы дракона отрубил. На третьи сутки 
дракон упал без сил. Рядом упал обесси-
ленный рыцарь, не в силах уже более стоять 
на ногах и держать меч.
И тогда из последних сил дракон спросил:
— Рыцарь, а ты чего хотел-то?
— Воды попить.
— Ну так и пил бы…

— Сосед, гад, постоянно что-то сверлит 
перфоратором.
— Но когда-то же он отдыхает.
— Когда отдыхает, он поет караоке.

— Обвиняемый! Почему вместо того, чтобы 
культурно объяснить, что вам неприятны 
нецензурные выражения, запах алкоголя, 
сигаретный дым, выпущенный вам в лицо, 
вы ударили пострадавшего, повалили на 
асфальт, пнули ногой и, подняв, сбросили 
с моста в реку? 
— Я попытался, но он попросил меня вы-
ражаться попроще...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ПО 12 ДЕКАБРЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
5 декабря с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18г, у «Пятерочки»
6 декабря с 8.30 до 18.30
Зеленоград, ст. «Крюково», Крюковская пл., 
корпус 834Б, у м-на «Пятерочка»
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6, 
у «Пятерочки»
7 декабря с 8.30 до 18.00
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Семеновская», ул. Большая Семеновская, д. 49а, 
у ТЦ «Семеновский Пассаж»
8 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Южнопортовый, ул. Велозаводская, д. 11/1, 
слева от библиотеки, на автостоянке
9 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Орехово Борисово Южное, Каширское ш. д. 118
р-н Головинский, ул. Авангардная, д.12, у «Дикси»

р-н Гольяново, Щелковское шоссе, д. 27а
10 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Зюзино», ул. Каховка, д. 25
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6, за домом, 
на автостоянке «Геостройпроект»
11 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, у «Пятерочки»
12 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета EUROSPAR
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ПОДПИСКА

2025

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
6 декабря с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на «МК», но и получить приглашение в кино 
или один из наших фирменный призов. 
Подробности по телефону редакции 8(495)665-40-80

В любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» по 12 декабря проходит 
декада подписки на «МК» на 1-е полугодие 2025 года или на весь 2025 год с доставкой газеты на дом по выгодным ценам!
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А 

16
+

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

Когда читаешь очередное откровение 
звезды шоу-бизнеса, понимаешь, что 
и ей ничто человеческое не чуждо. То и 
дело всплывает история о каком-нибудь 
драматичном любовном приключении. И 
если копнуть — там у каждой найдется 
парочка таких историй. Недавно краса-
вица Катя Шпица сообщила, что даже ей 
не отвечали взаимностью. Мы решили 
выяснить, кто же еще стал жертвой не-
счастной любви.

Екатерину Шпицу заставил 
страдать взрослый парень 

Актриса Екатерина Шпица сейчас заму-
жем за фитнес-инструктором Константином 
Адаевым и даже надеется родить от него 
детей. Но в юные годы Шпица серьезно стра-
дала из-за неразделенной любви к мальчику. 
«Это случилось в школе. Мне было 13 лет, а 
ему — 19. То есть он был намного старше 
меня, и это была пропасть, конечно. Я ему 
писала о своих чувствах, но он не реагиро-
вал, у него была девушка», — рассказывала 
актриса. Причем, по словам актрисы, даже 
когда она стала звездой, молодой человек 
так и не воспылал большими чувствами и 
не попытался найти ее. Хотя нередко быва-
ет, что как только девушка становится звез-
дой, в ее жизни тут же всплывают бывшие 
поклонники.

«Просто любят нормальные люди не за 
картинку, а за наши человеческие качества, 
за то, как в этих отношениях мы становимся 
еще лучше, сильнее, добрее. За то, какие 
силы мы обретаем вместе. Никакой статус и 
талант, к сожалению, не гарантирует любви», 
— резюмировала актриса.

Анна Калашникова 
столкнулась с изменой

А вот бывшая пассия Шаляпина сталки-
валась с неудачами в любви и до общения с 
Прохором. 

«У меня была большая мечта — стать 
актрисой и познакомиться с Брэдом Пит-
том, моим любимым актером. Я устроилась 
работать на «Мосфильм», начала потихоньку 
сниматься. Например, в нашумевшем сериа-
ле «Простые истины». Потом поехала в США 
и училась там актерскому делу, ходила на 

светские рауты в надежде встретить Брэда 
Питта. Но, увы, моя любовь оказалась безот-
ветной, потому что мы до сих пор не встрети-
лись, — делится Анна. — Был у меня и другой, 
более печальный опыт, когда я узнала, что 
мой любимый мужчина, с которым мы жили 
четыре года, начал ухаживать за известной 
артисткой, осыпать ее дорогими подарками. 
Конечно, для меня это было ударом, я много 
страдала и плакала, потому что думала: вот 
он тот, мой единственный. Но, видимо, этот 
грустный опыт нужен был, чтобы я впослед-
ствии встретила свою настоящую любовь. 
Парня того я бросила, тяжело было терпеть 
его двойную жизнь. «Брось, а то уронишь!» 
— говорила мне, отличнице, бабушка, когда 
я упрямо шла к цели в учебе или в работе. 
И в любви, видимо, нужно иногда бросать, 
чтобы себя не уронить. 

Михаил Богдасаров был 
изгнан любимой 
и вернулся в семью
Актер Михаил Богдасаров в кинотусовке 

прослыл ловеласом. Девушки постоянно пы-
таются окружать артиста на всевозможных 
светских тусовках. Но вот сам Михаил не 
приветствует попытки флиртовать с ним и 
даже пресекает подобное со стороны своих 
студенток.

«Я такого не допускаю. А то обвинят еще 
потом в чем-нибудь», — говорит актер.

Впрочем, в юные годы он был куда более 
активным в любовных вопросах. 

«Где-то на втором курсе я залез в окно к 
любимой девушке. Это было общежитие, и по 
стене проходила водосточная труба. Я по ней 
и забрался на второй этаж. Но девушка меня 
выгнала, правда, через дверь. Сказала, что 
меня не любит. Но мы все равно продолжили 
общаться, мы же учились на одном курсе», 
— поделился актер. В итоге роман закончил-
ся ничем. А позже он встретил свою жену, 

отношения с которой были почти безоблачны-
ми, пока он в свои 48 лет не встретил девушку 
младше его на 12 лет. Чувства, так сказать, 
нахлынули, и дошло до того, что Богдасаров 
ушел из семьи. Правда, этот союз продлил-
ся всего пять лет. Как пояснил позже сам 
артист, он почти сразу начал понимать, что 
счастлив был только со своей семьей. Актер 
приложил немало усилий, чтобы вернуться к 
жене. Сейчас, по словам Михаила, отношения 
с супругой уже наладились, она даже его не 
ревнует. «Потому что она у меня красивая, 
высокая, спокойная, умная, талантливая, 
обаятельная», — подытожил артист.

Оксана Сташенко 
вынуждена скрывать 
имя возлюбленного
История влюбленности актрисы Оксаны 

Сташенко какое-то время назад вовсю обсуж-
далась на просторах Интернета. Дело в том, 
что она имела неосторожность признаться 
прилюдно, что испытывала некие чувства к 
известному артисту Сергею Пускепалису, 
который трагически погиб. Но при этом между 
ними ничего не было от слова «совсем», од-
нако историю раздули.

«Он учился на втором курсе, я была на 
первом. Я один раз об этом рассказала, так 
везде расписали такое. А у человека жена и 
дети. Не было никаких поцелуев, я просто 
была влюблена в человека на втором курсе. 
Все мои однокурсники знают эту фамилию, 
но я теперь никогда не буду ее говорить», — 
сообщила звезда.

Также Оксана рассказала, что неудачный 
роман, если его так можно назвать, был у нее 
и в детском саду. «Его звали Лешка Колесов. 
Все было хорошо, пока мы не пошли в школу. 
Так наша любовь и закончилась», — заключила 
Сташенко. Сейчас она счастливо замужем 
вот уже больше 10 лет. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

ШПИЦУ НЕ ЗАМЕЧАЛИ, 
БОГДАСАРОВА ПРОГОНЯЛИ
Звезды раскрыли истории несчастных любовных 
приключений

ПАННОЧКА ИЗ ВАРЬЕТЕ ТЬМЫ

Николай 
Коляда 
поставил 
гоголевский 
«Вий» 
о победе 
над страхом

в зоне 
турбулентности

«Авангард»
Главные события и переходы 
КХЛ за последнюю неделю

Новый тренер 
«Авангарда» 
Ги Буше.

Вратарь 
«Динамо» 
Хантер 
Миска.

кото
поб
нем
жая

«Авангард» 
в последнем матче 

проиграл.
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